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Запираться бесполезно
75 тысяч кодов от московских подъездов попали в Сеть

Валерий Кодачигов

В интернете появилась база с кодами 
замков и домофонов московских 

подъездов — в ней более 75 тыс. запи-
сей. Этот реестр может облегчить про-
никновение в дома мошенникам и спа-
мерам, предупреждают специалисты 
по информационной безопасности. База 
может быть служебным справочником 
одной или нескольких компаний по до-
ставке или крупных интернет-магазинов, 
не исключают они. Впрочем, привлечь 
к ответу составителей и распространи-
телей реестра вряд ли получится. В част-
ности, потому, что коды от замков и до-
мофонов не относятся к персональным 
данным и не охраняются законом.

�� ВХОД ПОЧТИ СВОБОДЕН

Базу кодов замков и домофонов кор-
респондент «Известий» обнаружил 
на одном из интернет-ресурсов — ска-
чать её можно свободно и бесплатно. 
В списке более 75 тыс. записей: есть 
цифровые ключи от подъездов в Мо-
скве и некоторых городах Подмоско-
вья. В ней присутствуют как трёхзнач-
ные коды механических замков, так 
и более сложные — от домофонов.

Всего в столице порядка 40 тыс. жи-
лых домов.

Выборочная проверка содержимо-
го базы показала, что по крайней мере 
часть кодов срабатывает — корреспон-
денты «Известий» без труда проникли 
в подъезды нескольких домов, распо-
ложенных вблизи редакции, в 3-м Пав-
ловском переулке. Одному из пользо-
вателей базы удалось открыть сразу 
несколько подъездов в своём доме 
в Юго-Западном округе столицы, рас-
сказал он «Известиям». По его словам, 
соседей об утечке он предупредил.

Правда, не все цифровые ключи 
оказались актуальными. Например, 
воспользовавшись данными из базы, 
корреспондент «Известий» не смог 
открыть дверь в свой 
подъезд.

На суше и в твиттере
У границы Сирии готовятся к наземным боям

Алексей Рамм, Антон Лавров, Роман 
Крецул

О бострение обстановки на северо-
востоке Сирии в связи с военной 

операцией турецких войск вызывает 
сдержанную обеспокоенность Москвы. 
Лидеры Запада и Ближнего Востока 
осуждают действия Анкары. Турецкие 
силы тем временем показали намере-
ние наступать сразу по нескольким на-
правлениям и отчитались о 174 «унич-
тоженных террористах». Обе стороны 
сообщают и о первых мирных жертвах. 

На территории под контролем курдских 
формирований, как передали источни-
ки «Известий», царит административ-
ный и финансовый хаос.

�� ПЛАНЫ ДО ЕВФРАТА

С рассветом 10 октября отряды проту-
рецкой Сирийской национальной армии 
(СНА, бывшая Свободная сирийская ар-
мия) перешли границу Сирии к востоку 
и западу от городка Телль-Абьяд с на-
мерением замкнуть вокруг 
него кольцо окружения.

Волна народная
Лимит взносов на ИИС хотят поднять в пять раз

Дмитрий Гринкевич,  
Татьяна Бочкарёва 

Р оссиянам готовят реформу инвести-
ционных накоплений. Правитель-

ству, Банку России и Совету Федерации 
предложили одобрить пятикратное по-
вышение максимального уровня взно-
сов на индивидуальные инвестицион-
ные счета, по которым предусмотрена 
нулевая ставка налога на доход. С та-
кой инициативой выступила Ассоциа-
ция банков России (АБР). Также там 
считают, что необходимо разрешить 
выпуск государственных облигаций 
для населения, номинированных в ва-
люте, и полностью освободить от сбо-
ра на курсовую разницу покупателей 
иностранных ценных бумаг. При этом 
ЦБ признал, что действующий режим 
привлекателен далеко не для всех ка-
тегорий вкладчиков. Там пообещали 
проанализировать предложения фи-
нансового сообщества.

�� СИСТЕМА ПРИТОКОВ 
И ОТТОКОВ

В АБР предложили комплекс измене-
ний в систему инвестиционных накоп-
лений. Там считают, что необходимо 
вернуться к практике размещения су-
веренных облигаций, номинированных 
в иностранной валюте. Причём воз-
можность покупать эти бумаги нуж-
но дать максимально широкому кругу 

граждан. Письма ассоциации в ЦБ, каб-
мин и Совфед есть у «Известий».

Сейчас сумма минимальной по-
купки суверенных еврооблигаций — 
$100 тыс., отметили в АБР. Там считают, 
что новый инструмент должен быть 
намного более доступным. Целесо-
образно снизить «порог входа» в ва-
лютные ОФЗ для граждан до $1 тыс., 
полагают в ассоциации. Ранее Россия 

уже размещала такие бумаги: облига-
ции внутреннего государственного ва-
лютного займа, напомнили в ассоциа-
ции. Минфин выпустил их в 1993 году 
в счёт долгов Внешэконом-
банка СССР.

Не дают угла
Очередь на жильё для детей-сирот продолжает расти

Мария Перевощикова 

О чередь детей-сирот на жильё за год 
увеличилась на 12 тыс. человек. 

В 2019-м своих квартир ждут 270 тыс. че-
ловек. Такие данные «Известиям» пре-
доставили в Счётной палате. Для ре-
шения проблемы контрольный орган 
рекомендовал правительству опреде-
лить ответственное за ликвидацию оче-
редей федеральное ведомство — сейчас 
каждый регион разбирается с ситуа-
цией по-своему: в некоторых субъек-
тах сироты ждут квартиры по 10–12 лет. 
В кабмине «Известиям» сказали, что 
этот вопрос планируется обсудить до 
конца октября.

�� ДОЛГОЕ ОЖИДАНИЕ

За год очередь детей-сирот на жильё 
выросла почти на 4,5%. По данным 
Счётной палаты, если в 2018 году в ней 
числились 258 тыс. человек, то уже 
в 2019-м — около 270 тыс. Ежегодно 
жильё получают в среднем 26 тыс. си-
рот, не более 18% очередников. Об этом 
«Известиям» рассказали в пресс-
службе СП.

При этом в 2015 году очередь на жи-
льё составляла 230 тыс. сирот: таким 
образом, проблема не решается. Хотя 
из казны ежегодно выделяют пример-
но по 35 млрд рублей на квартиры для 
сирот, из них около 7 млрд рублей — 
из федерального бюджета. Однако что-

бы обеспечить жильём всех нуждаю-
щихся, нужно не менее 200 млрд рублей, 
оценили в Счётной палате.

По данным СП, в среднем в России 
дети-сироты ожидают жильё около 
пяти–семи лет, в отдельных регионах 
этот срок превышает 10 лет. Например, 
в Кемеровской области очередь дости-
гает 12 лет.

Сирота Анна Крехтунова из села 
Турочак Республики Алтай ждёт жи-
льё уже восьмой год, с 2012-го, расска-
зала она «Известиям». Девушка роди-
лась и жила в этом селе до 14 лет, пока 
её детский дом не закрыли. Позже Анну 
Крехтунову направили в школу-интер-
нат в Горно-Алтайск, где она окончила 
училище по специальности повар-кон-
дитер. Когда девушке исполнилось 18, 
её отправили в родное село, чтобы там 
она получила жильё. Но местные вла-
сти только развели руками и предло-
жили ей выйти замуж и жить у супруга. 
В итоге сирота переехала в Москов-
скую область, где устроилась на рабо-
ту в кулинарный отдел супермаркета. 
Она самостоятельно снимает кварти-
ру вместе со своим ребёнком. В адми-
нистрации Турочакского района на за-
прос «Известий» на момент 
публикации не ответили.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ
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« ИНИЦИАТИВА 
АБР НАПРАВЛЕ-
НА НА УСКОРЕ-

НИЕ ПРИТОКА ИНВЕСТИ-
ЦИЙ В НАКОПИТЕЛЬНЫЕ 
ИНСТРУМЕНТЫ, АЛЬТЕРНА-
ТИВНЫЕ ДЕПОЗИТАМ. ДРУ-
ГАЯ ВАЖНАЯ ПРИЧИНА 
ИЗМЕНЕНИЙ — НЕОБХОДИ-
МОСТЬ ЗАМЕДЛИТЬ ОТТОК 
ВАЛЮТЫ ЗА РУБЕЖ

Турецкие войска в четверг вошли на территорию соседней страны
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«Ролан Быков был мальчиком 
с довоенными идеалами»
Актриса Елена Санаева — о жизни с режиссёром «Чучела» 

и бритой синей птице

07

 



02 izvestia_ru +izvestiaruizvestiaizvestia.ru
Известия
Пятница, 11 октября 2019

WADA камень точит
Россия выполняет все требования агентства

Новости  

Вице-премьерный показ
Кураторов нацпроектов оценили по активности

Сергей Изотов

Эффективность замов Дмитрия 
Медведева , ответс твенных 

за реализацию нацпроектов, оцени-
ли по уровню их публичной активно-
сти. Лидером индекса, который был 
представлен авторами аналитиче-
ского доклада Центра политических 
технологий (ЦПТ), стал министр фи-
нансов Антон Силуанов. Первый ви-
це-премьер курирует программы 
развития малого и среднего бизне-
са, а также отвечает за поддерж-
ку занятости населения. Замыкает 
рейтинг Ольга Голодец, в сферу от-
ветственности которой входит нац-
проект «Культура». Индекс публич-
ной активности составлялся с учётом 
данных о частоте упоминаний вице-
премьеров в СМИ и числе их поез-
док в регионы. Однако ряд экспер-
тов указали: данное исследование, 
судя по методике подсчёта, не даёт 
полноценной оценки деятельности 
зампредов правительства, отвеча-
ющих за нацпроекты.

�� ОСТОРОЖНО, 
МОДЕРНИЗАЦИЯ

Нацпроекты стали своеобразной 
программой модернизации страны, 
и их успешная реализация в первую 
очередь зависит от поддержки насе-
ления, говорится в документе «На-
циональные проекты: открытость 
власти и информированность об-
щества», с которым ознакомились 
«Известия».

С момента запуска упоминае-
мость нацпроектов в СМИ заметно 
возросла: если в мае было опубли-
ковано 19 179 материалов на эту тему, 
то в июле — уже 45 068. Замеры коли-
чества запросов пользователей «Ян-
декса» также показали повышение 
интереса к программам, свидетель-
ствуют данные исследования.

Как пояснил «Известиям» один 
из авторов доклада — глава ЦПТ Бо-
рис Макаренко, основным крите-
рием эффективности сегодня ста-
новится вовлечение в реализацию 
нацпроектов людей в первую оче-

редь из предпринимательского со-
общества и креативного класса.

— Именно поэтому мы постави-
ли во главу угла информационный, 
публичный аспект: насколько нац-
проекты способны о себе расска-
зать и собой увлечь, — пояснил он. — 
Отмечу, что мы это делаем на этапе, 
когда нацпроекты только развора-
чиваются.

Авторы доклада уверены: в оценке 
реальной информационной откры-
тости власти нельзя ограничивать-
ся рассмотрением одних лишь коли-
чественных данных.

— Нашей задачей было выведение 
комплексного показателя, который 
мог бы аккумулировать несколько 
наиболее значимых, с нашей точ-
ки зрения, аспектов, — добавил гла-
ва ЦПТ.

�� ЛУЧШЕ ЧАЩЕ

Таким показателем и стал индекс 
активности кураторов нацпроек-
тов. Он основан в том числе на ча-
стоте упоминания и детальности ос-
вещения программ в СМИ, а также 
количестве поездок вице-премьеров 
в регионы. Лидерами рейтинга ста-
ли первый зампред правительства — 
министр финансов Антон Силуанов 

и вице-премьер Максим Акимов. Они 
курируют шесть проектов в сферах 
экономики и инфраструктуры. Наи-
меньший индекс оказался у их кол-
лег — Алексея Гордеева и Ольги Голо-
дец, которые отвечают за экологию 
и культуру.

— Разумеется, нацпроекты разные, 
по разным аудиториям. Но мы обра-
тили внимание, что в этой динамике 
проекты, связанные с инфраструкту-
рой и экономикой, оказываются бо-
лее перспективными, — отметил пре-
зидент ЦПТ. — Первый вице-премьер 
в нацпроектной сфере выполняет 
сразу несколько ролей, фактически 
является координатором — по край-
ней мере через механизмы выделе-
ния и отслеживания средств.

Наиболее содержательно в СМИ 
рассматривались в основном инфра-
структурные и экономические нац-
проекты. Именно программы блока 
«Экономический рост» в будущем 
окажутся наиболее перспективны-
ми с точки зрения интереса к ним, 
считают авторы доклада.

«Этот интерес проявляет деловое 
сообщество, которому необходимы 
диалог с правительственными ве-
домствами и получение максималь-
но подробной информации об их пла-
нах», — подчеркивают они.

Упоминаемость рабочих поез-
док в СМИ эксперты рассматрива-
ют как оценку информационной 
результативности кураторов. Этот 
показатель находится в прямой за-
висимости от активности самого ви-
це-премьера, считают в ЦПТ.

«Если самые активные — А. Си-
луанов и М. Акимов — посещали 
регионы как минимум раз в месяц, 
то А. Гордеев и О. Голодец побывали 
в субъектах лишь по одному разу», — 
отмечают авторы документа.

�� ОТ ОТКРЫТОСТИ 
ДО ИНТЕРЕСА

Набор косвенных показателей в ин-
тегрированном виде часто является 
вполне адекватным инструментом 
оценки, считает президент Россий-
ской ассоциации политконсультан-
тов Алексей Куртов.

— Но надо понимать, что в таких 
случаях важнее не абсолютные циф-
ры, а динамика изменений во време-
ни, — отметил он в беседе с «Извес-
тиями».  — Поэтому к выводам 
по данному докладу ЦПТ я бы от-
носился как к стартовым и ждал бы 
второго и третьего замеров. Вот тог-
да ситуация с движением нацпроек-
тов стала бы более понятной.

Активность Антона Силуанова 
по продвижению нацпроектов, за-
фиксированная авторами доклада, 
совпадает с результатами весенних 
исследований фонда «Петербург-
ская политика» — например, в части 
мероприятий в регионах, отметил 
в беседе с «Известиями» глава орга-
низации Михаил Виноградов.

— В то же время существует про-
тиворечие между критерием откры-
тости, то есть наглядностью и про-
зрачностью для интересующихся, 
и критерием востребованности — 
интересом, который проект пред-
ставляет для общества, — заметил 
он.

Прорывным же с точки зрения из-
вестности и популярности нацио-
нальных проектов в глазах населе-
ния России 2019 год пока называть 
рано, считает эксперт.

Дмитрий Лару

Россия в полном объёме выполняет 
требования Всемирного антидо-

пингового агентства (WADA). Об этом 
заявил президент РФ Владимир Пу-
тин, выступая на пленарном заседа-
нии форума «Россия — спортивная 
держава», который открылся 10 ок-
тября в Нижнем Новгороде. Глава го-
сударства подчеркнул: Москва за-
интересована в честном и чистом 
спорте и надеется, что наши атлеты 
в скором времени будут выступать 
на равных с остальными спортсмена-
ми. Опрошенные «Известиями» поли-
тики и эксперты сошлись на том, что, 
несмотря на трудности последних лет, 
российская сторона добилась боль-
шого прогресса на спортивном на-
правлении.

��  НОВЫЕ ВЫСОТЫ

Насыщенный рабочий день Владимир 
Путин начал с участия в пленарном 
заседании форума «Россия — спортив-
ная держава», ведущим которого стал 
министр спорта Павел Колобков. Рос-
сийский лидер на этот раз выступил 
лишь в конце мероприятия, на кото-
ром в первую очередь обсуждалось 
развитие спорта в стране.

В своей речи Владимир Путин от-
метил важность проведения спортив-
ных мероприятий и внедрения новых 
соревновательных форматов. Он об-
ратил внимание на то, что по инициа-
тиве России было запущено сразу не-
сколько состязаний. Так, в 2020 году 
в Казани должны пройти первые 
игры Содружества Независимых Го-
сударств, а в Челябинске — спортив-
ные соревнования на базе БРИКС.

При этом президент подчеркнул, 
что Москва «всегда была и остаётся 
готова к диалогу, совместной работе 
по всем вопросам мировой спортив-
ной повестки».

— Россия, подарившая спорту сотни 
великолепных имён и рекордов, и чьи 
атлеты сегодня, несмотря ни на что, 
берут всё новые и новые спортивные 
высоты, остаётся одним из ведущих 
участников спортивного движения, — 
сказал Владимир Путин, особо отме-
тив, что Москва активно сотрудни-
чает с WADA и полностью выполняет 
требования организации.

Президент заявил: Россия заин-
тересована в том, чтобы все проб-

лемы, связанные с антидопинговы-
ми вопросами, остались в прошлом 
и «чтобы российские спортсмены вы-
ходили на арены на равных, показыва-
ли своё мастерство безо всяких огра-
ничений».

23 сентября WADA начало рассмат-
ривать вопрос о несоответствии Рос-
сийского антидопингового агентства 
(РУСАДА) кодексу международной 
организации. Поводом для этого 
стали изменения в базе данных Мо-
сковской лаборатории. 8 октября Мо-
сква направила WADA письмо с разъ-
яснениями российских экспертов 
по 31 вопросу, обозначенному агент-

ством. Встреча представителей WADA 
и Минспорта РФ должна состояться 
в 20-х числах октября в швейцарской 
Лозанне.

�� ЧИСТЫЙ СПОРТ

Форум «Россия — спортивная держа-
ва» 2019 года стал уже восьмым по счё-
ту. Опрошенные «Известиями» россий-
ские политики и эксперты сошлись 
на том, что в последние годы страна 
сделала много для развития отече-
ственного спорта.

— Я оцениваю большой прогресс, вы-
деление огромных средств на строи-

тельство спортивных сооружений 
и улучшение работы в детских спор-
тивных школах, — сказал «Известиям» 
член Совета Федерации, почётный пре-
зидент Олимпийского комитета России 
Леонид Тягачёв. — К примеру, проведе-
ние Олимпиады позволило из города 
Сочи сделать не только прекрасный 
лыжный курорт, но и там же проводить 
«Формулу-1», поднять футбол и хоккей 
в этом регионе. Теперь нам нельзя оста-
навливаться, и важно делать всё для 
того, чтобы в сфере спорта появлялось 
ещё больше специалистов.

Росси йск и й п рофессиона л ь-
ный спорт в последние годы показал 

огромный рывок, заявили «Извести-
ям» в международной организации 
Sport for All, которая занимается про-
тиводействием расизму и ксенофобии 
в спорте.

— Это касается не только успешно-
го участия спортсменов в самых раз-
личных дисциплинах, но и проведения 
крупных международных соревнова-
ний. То, как была организована Олимпи-
ада в Сочи или чемпионат мира по фут-
болу, во многом пример для остального 
мира, — отметили в организации.

К слову, в ходе пленарного заседа-
ния президент Международной феде-
рации хоккея Рене Фазель подчеркнул, 

Линия отторжения
Разведение в Донбассе могут отложить до 15 октября

Алексей Забродин

Если 11  октября разведения сил 
и средств на линии соприкосновения 

в Петровском и Золотом не произойдёт, 
этот вопрос будет отложен до заседания 
контактной группы в Минске 15 октября. 
Об этом «Известиям» заявил глава МИД 
ЛНР Владислав Дейнего. Задержка отво-
да войск также ставит под угрозу прове-
дение саммита «нормандской четвёрки». 
По мнению опрошенных «Известиями» 
экспертов, проблема во многом связана 
с активностью украинских добровольче-
ских батальонов и националистов, кото-
рые пытаются сорвать договорённости, 
достигнутые контактной группой.

�� ПОСЛЕДНЯЯ ПОПЫТКА

Два дня подряд — 9 и 10 октября — на ли-
нии соприкосновения ждали разведе-
ния сил и средств между самопровоз-
глашёнными республиками Донбасса 
и Украиной. Однако решению, согла-
сованному 1 октября в Минске, так 
и не суждено было реализоваться. Во-
енные ДНР и ЛНР несколько раз посы-
лали в небо сигнальную ракету о готов-
ности к разведению, но на украинской 
стороне так и не ответили.

Как пояснил «Известиям» глава МИД 
ЛНР Владислав Дейнего, пятница, 11 ок-

тября, — последний шанс реализовать 
договорённости. В противном случае 
без дополнительного раунда перего-
воров обойтись не получится.

— У нас есть согласованный план-
график. По нему на выполнение разве-
дения сил и средств отводилось три дня. 
Эти три дня мы используем по максиму-
му. Если Украина 11 октября окажется 
не готова выполнять свои обязатель-
ства, мы уже потребуем ответа на встре-
че контактной группы в Минске, — под-
черкнул луганский дипломат. — Будем 
задавать вопросы: с чем это связано 
и как вы объясните то, почему согласо-
ванные мероприятия не проводятся?

Собеседник «Известий» в украин-
ских политических кругах, близкий 
к переговорному процессу, между тем 
заверил, что Киев намерен довести дело 
до конца, «поскольку развод нужен для 
«нормандского» саммита, однако есть 
объективные причины, помешавшие 
реализовать намеченное».

И хотя в ДНР и ЛНР заявили, что вина 
за промежуточный срыв лежит цели-
ком на официальном Киеве, обвинять 
исключительно руководство Украины 
было бы не совсем правильно. При этом 
очевидно, что проблема действительно 
на украинской стороне.

Дело в том, что вблизи Петровско-
го и Золотого, где намечен отвод сил 

Беспроцентная 
среда

Вопрос отмены «банковско-
го роу минга» обсуждается, 

но пока депутаты не получили ини-
циативу правительства. Об этом 
«Известиям» рассказали в коми-
тете Госдумы по финрынку. 10 ок-
тября премьер-министр Дмитрий 
Медведев заявил, что комиссии 
при межрегиональных переводах 
в рамках одного банка необходи-
мо устранить.

 Страна у нас большая, но с точ-
ки зрения такого рода электрон-
ных транзакций это абсолютно 
никакой разницы не имеет и ни-
как не сказывается на затратах, 
пояснил Дмитрий Медведев.

 Банк России поддерживает от-
ключение комиссий при перево-
де средств между разными ре-
гионами, заявили «Известиям» 
в пресс-службе регулятора.

 В кредитных организаци-
ях из топ-10 такие комиссии 
есть только в ЮниКредит бан-
ке и Сбербанке. В первом ко-
миссия при переводе через 
отделение на карту, выпущен-
ную в другом регионе, состав-
ляет 1,5%, минимум 50 рублей. 
В Сбербанке за эту услугу так-
же придется уплатить комиссию 
1,5%. Но здесь другие ограниче-
ния — минимум 30 и максимум 
1000 рублей. 

 23 января в кулуарах Всемир-
ного экономического форума 
глава Сбербанка Герман Греф 
уже говорил о том, что в ско-
ром времени кредитная орга-
низация полностью откажется 
от комиссий за внутрибанков-
ские денежные переводы. Одна-
ко спустя девять месяцев этого 
не произошло. 

 По мнению премьер-минист-
ра, банки нередко пытаются 
получить повышенное возна-
граждение за стандартные про-
цедуры, которые вообще ника-
кой нагрузки не влекут. 

 Правительство предлагает 
внести изменения в ст. 29 феде-
рального закона «О банках и бан-
ковской деятельности». Однако, 
как сказали «Известиям» в про-
фильном комитете Госдумы, туда 
законопроект пока не поступал.

  

Владимир Путин заявил о необходимости уделять больше внимания спортивному развитию на местах

Наблюдатели ОБСЕ за два дня не смогли зафиксировать готовность Украины 
к отводу войск
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WADA камень точит
Россия выполняет все требования агентства

 Новости

Сутки — на фуд-корт

Владимир Евсеев

Заведующий отделом евразийской 
интеграции и развития ШОС Института 
стран СНГ

П резидент Украины Владимир Зе-
ленский провёл в Киеве двенад-

цатичасовой пресс-марафон, который 
транслировали основные телеканалы 
республики. Для участия в нём были 
аккредитованы более 300 журнали-
стов. А местом проведения стал недав-
но открывшийся гастрономический 
центр Kyiv Food Market.

Фактически впервые украин-
ское руководство решилось на от-
крытый диалог с представите-
лями СМИ, что, конечно, говорит 
о стремлении украинского лиде-
ра поддержать свой авторитет сре-
ди граждан страны. Как следствие 
в рамках диалога в основном об-
суждались вопросы внутренней по-
литики. В частности, журналистов 
интересовала ситуация в Верхов-
ной раде, где большинство (251 мес-
то из 450) принадлежит прези-
дентской партии «Слуга народа». 
Её депутаты могут единолично 
принимать законы, за исключением 
тех, которые касаются внесения из-
менений в конституцию страны.

В ходе пресс-марафона Влади-
мир Зеленский указал, что ряд де-
путатов усиливает попытки раско-
лоть провластную фракцию. Они 
оказывают эмоциональное давле-
ние, используют подкуп, присыла-
ют депутатам правящей партии со-
общения на мобильные телефоны 
и т.п. Как считает украинский пре-
зидент, в рамках проводимой ин-

формационной политики оппо-
зиция пользуется «неопытностью 
некоторых депутатов от правящей 
партии».

На самом деле фракция партии 
«Слуга народа» представляет со-
бой крайне неустойчивое обра-
зование. Как правило, её предста-
вители не имеют опыта работы 
в Верховной раде. Попав в парла-
мент на фоне масштабного проте-
ста против антинародного режи-
ма Петра Порошенко, они не имеют 
собственного мнения по ключе-
вым проблемам развития страны. 
В результате создаются условия 
для манипулирования депутата-
ми фракции со стороны местных 
олигархов и националистов. И это 
не может не беспокоить. Однако 
бороться с этим сложно, учитывая 
всё возрастающее влияние в прези-
дентской администрации и прави-
тельстве Украины олигарха Игоря 
Коломойского.

Пресс-марафон обнажил и дру-
гие проблемы современной Украи-
ны: обнищание местного населе-
ния, всепроникающую коррупцию, 
острую нехватку профессиональ-
ных кадров в структурах законода-
тельной и исполнительной власти, 
продолжающийся отток за границу 

трудоспособного населения и т.д. 
Конечно, эти проблемы возникли 
при предшественниках Владими-
ра Зеленского. Новая власть в Кие-
ве пока не способна их решить. 
Но во время разговора с предста-
вителями СМИ стало ясно, что она 
очень старается уменьшить на-
пряжение внутри страны. Это ярко 
проявилось при обсуждении проб-
лемы Донбасса.

На встрече с журналистами пре-
зидент заявил: «Меня выбирали как 
президента, который прекратит 
войну, и это остаётся моей целью». 
По его мнению, главной ошибкой 
прежней власти было то, что она 
не смогла создать достойных ус-
ловий для тех, кто бежал от войны, 
и многие по этой причине вернулись 
назад в Донбасс. Поэтому нельзя 
бросать тех украинцев, кто живёт 
в Донецкой и Луганской народных 
республиках. Их нужно материаль-
но поддерживать, чтобы в перспек-
тиве вернуть вместе с территори-
ями. Казалось бы, разум ная идея 
использования в Донбассе «мягкой 
силы». Но как это сделать в услови-
ях крайне сложного социально-эко-
номического положения страны 
на фоне усиливающегося давления 
со стороны националистов, впол-

не способных организовать новый 
майдан?

По поводу предстоящей встре-
чи в «нормандском формате» Вла-
димир Зеленский сообщил, что она 
возможна в двух вариантах: встре-
ча лидеров стран «четвёрки» или его 
переговоры с президентом России 
Владимиром Путиным. Как утверж-
дает глава соседнего государства, 
общение лидеров в «нормандской 
формате» не состоя лось 16 сентября 
из-за российской стороны. В Кие-
ве полагают, что такая встреча нуж-
на, чтобы «понять реальные шаги» 
по урегулированию этой проблемы. 
А двусторонние переговоры с рос-
сийским президентом «не плани-
руются, потому что все выступают 
против».

На самом деле против россий-
ско-украинской встречи на высшем 
уровне выступают в Вашингтоне, 
что, по-видимому, было подтверж-
дено во время недавних перегово-
ров Зеленского с Трампом в Нью-
Йорке. Российская сторона к такой 
встрече готова, но в случае реаль-
ной готовности Киева к приемлемо-
му для сторон компромиссу. А это-
го как раз и не наблюдается, что 
видно, например, по вопросу доста-
точно противоречивого согласия 
украинского руководства на испол-
нение так называемой «формулы 
Штайнмайера» как механизма по-
этапной реализации соглашений 
«Минска-2».

Таким образом, пресс-марафон 
Владимира Зеленского как в зерка-
ле отразил многие проблемы укра-
инского общества. Новая власть 
попыталась убедить украинский 
народ в своей способности их ре-
шить. Это сохраняет достаточно 
высокий уровень поддержки укра-
инского лидера в стране на некото-
рый срок. Однако уже в ближайшей 
перспективе от Киева потребуются 
конкретные действия по разреше-
нию существующих проблем. Это 
возможно только при частичном 
восстановлении российско-укра-
инских отношений. Правда, даже 
при всём желании нынешняя власть 
в силу внутренних и внешних при-
чин пойти на это пока не может.

МНЕНИЕ

Во время пресс-марафона Владимиру Зеленскому пришлось по нескольку раз 
отвечать на одни и те же вопросы

что Россия в 2014 году смогла органи-
зовать лучшую зимнюю Олимпиаду 
всех времён. Кроме того, президент 
УЕФА Александер Чеферин заявил 
о полной готовности РФ к проведению 
в следующем году чемпионата Европы 
по футболу (Санкт-Петербург — один 
из принимающих городов), а также 
к организации финала Лиги чемпио-
нов в 2021-м. В 2018-м, по словам пре-
зидента УЕФА, Россия смогла прове-
сти мундиаль на высшем уровне.

— Европа не Европа без России, — за-
явил Александер Чеферин, объясняя, 
почему УЕФА проводит крупные тур-
ниры на территории нашего государ-
ства.

Но, конечно, главная проблема, ко-
торую сейчас необходимо решить, — 
это допинг. Ни в коем случае этот 
вопрос не должен использоваться в ка-
честве инструмента давления на Рос-
сию. Москве необходимо приложить 
максимум усилий для того, чтобы раз-
веять любые сомнения о системати-
ческом использовании запрещённых 
средств, уверены в Sport for All.

Владимир Путин в Нижнем Новго-
роде посетил и выставку «Современ-
ный спорт. Инновации и перспективы», 
где ему подарили бриллиантовую бок-
сёрскую перчатку. В этот же день глава 
государства встретился с руководите-
лями международных спортивных ор-
ганизаций и победителями Всемирной 
летней универсиады-2019, которая со-
стоялась в Неаполе.

Во второй половине дня прошло 
заседание Совета при президенте 
РФ по развитию физической культу-
ры и спорта. Выступая на нём, Влади-
мир Путин заявил: к 2024 году не менее 
55% граждан должны регулярно зани-
маться спортом. По его словам, глав-
ным показателем здесь станет здоро-
вье и долголетие россиян. Президент 
также предложил проработать нало-
говые льготы для спортивных орга-
низаций и поддержал идею создать 
фонд, который бы финансово поддер-
живал спортклубы, хотя пока техниче-
ски эта идея и вызывает вопросы. При 
этом во время телемоста со студией 
«Матч! Страна» Владимир Путин под-
черкнул: руководство должно помо-
гать развитию социальной и спортив-
ной сфер в небольших городах и селах.

Следующее заседание совета прой-
дёт весной 2020 года — главной темой 
его повестки станет новая стратегия 
развития спорта.

 

На суше и в твиттере
A В турецких соцсетях также 

появились видео выдви-
жения бронетехники и боевиков СНА 
к пограничному курдскому городу 
Рас-эль-Айн. Это говорит о том, что 
турецкое командование планирует 
наступать сразу по нескольким на-
правлениям, чтобы реализовать пре-
имущество в силах и мобильности.

Курды пока не продемонстрирова-
ли хорошо организованного сопро-
тивления. Они ограничились спо-
радическими обстрелами позиций 
наступающих. СМИ сообщают также 
о миномётных обстрелах пригранич-
ных турецких населённых пунктов. 
По информации министерства обо-
роны страны, уже есть первые ране-
ные мирные жители.

Командование курдов объяви-
ло о полном прекращении операций 
против остатков ИГИЛ (организа-
ция запрещена в России) и перебро-
ске освободившихся сил для проти-
востояния турецким силам.

Стороны продолжают накапли-
вать войска для начала наземных 
боёв. Турецкие СМИ уже сообща-
ют о возможности расширения опе-
рации за пределы 30-километровой 
зоны безопасности с потенциальным 
выходом к Евфрату у арабских горо-
дов Ракка и Дейр-эз-Зор.

Сколоченный США альянс курд-
ских и арабских группировок под 
брендом «Сирийские демократиче-
ские силы» может не пережить та-
кого. Местное арабское население 
и племена не заинтересованы в кон-
фликте с Турцией. Бои грозят при-
нести новые разрушения в и без 

того сильно пострадавший регион. 
Его арабское население предпочло 
бы остаться в составе единой Си-
рии. Это может заставить их искать 
сепаратное примирение с правитель-
ством Асада.

Президент Эрдоган заявил, что на-
циональной армии удалось уничто-
жить 174 «террориста» (цифра мог-
ла увеличиться после сдачи номера). 
Курдские источники признали пока 
гибель только одного полевого ко-
мандира. Телеканал Kurdistan 24 со-
общил также о гибели от турецких 
обстрелов не менее пяти мирных жи-

телей и нескольких десятках ране-
ных.

�� ИМ НЕ СОЙТИСЬ

Помощник президента России Юрий 
Ушаков заявил, что в Кремле с пони-
манием относятся к озабоченности 
Анкары национальной безопасно-
стью, и напомнил о «приверженно-
сти единству и территориальной це-
лостности Сирии».

Об этих принципах говорил и гла-
ва МИД России Сергей Лавров. По его 
словам, Москва заинтересована 
«в скорейшем успокоении ситуации». 
По словам министра, российские ди-
пломаты будут добиваться диалога 
Турции и САР.

Реакция России выглядит уме-
ренной на фоне заявлений лидеров 
крупнейших западных и ближнево-
сточных стран. Президент США До-
нальд Трамп в Twitter пригрозил Тур-
ции «сильным финансовым ударом», 
если она будет «играть не по прави-
лам».

Осудили операцию и в той или 
иной форме потребовали вывести 
турецкие войска из Сирии руково-
дители Франции, Германии, Италии, 
Ирана, Саудовской Аравии, Египта.

Турецкий лидер Реджеп Тайип Эр-
доган напомнил в ответ о возможно-
сти Анкары открыть границы и про-
пустить на Запад 3,5 млн сирийских 
беженцев.

�� ДОЛГАЯ НЕСЧАСТЛИВАЯ 
ЖИЗНЬ

Между тем положение жителей си-
рийских районов, куда наступа-
ют турецкие силы, было непро-
стым и до начала боевых действий. 
Об этом представителям командо-
вания возглавляемой США коали-
ции рассказали лидеры местных ро-
доплеменных союзов в ходе встречи 
3 октября.

По данным военно-дипломатиче-
ских источников «Известий», сове-
щание состоялось в районе нефтя-
ного поля Аль-Омар в 60 км к востоку 
от Дейр-эз-Зора. Со стороны союз-
ников на ней присутствовали аме-
риканский генерал и британский 
полковник. Представитель США го-
ворил о необходимости разработ-
ки нового основного закона Сирии. 
Он отметил: в созданном Конститу-
ционном комитете, который скоро 
должен начать работать в Швейца-
рии, нет никого, кто представлял бы 
интересы коренного населения За-
евфратья.

Кроме того, генерал поинтересо-
вался, хотят местные племена жить 
в единой стране или в составе авто-
номии севера и северо-востока стра-
ны. Лидеры союзов баггара и шай-
тат заявили, что они и большинство 
их людей выступают за сохранение 
единства государства. При этом они 
отметили: местные органы власти 
не в состоянии управлять делами ре-
гиона, и он погружается в социаль-
ный, административный и финан-
совый хаос.

Лидеры племён жаловались так-
же, что в регионе крайне небезопас-
но: курдские боевики занимаются 
мародёрством, бесчинствами, гра-
бежами, отъёмом собственности. 
На этом совещание завершилось, 
представители коалиции покинули 
встречу неудовлетворёнными, рас-
сказали источники.

В начале недели президент США 
Трамп заявил о нежелании его стра-
ны участвовать в «смехотворных 
бесконечных войнах», комментируя 
отвод американских войск от при-
граничных с Турцией территорий 
Сирии. Со стороны курдских сил 
звучали упрёки в «предательстве» 
со стороны США.

«Известия» направили запрос ко-
мандованию американской опера-
ции «Непоколебимая решимость» 
с просьбой рассказать, какие меры 
оно собирается принять для стаби-
лизация гуманитарной ситуации. 
На момент подготовки публикации 
ответа не поступило.

Боевики Сирийской национальной армии идут в бой на турецких бронетранспортёрах

и средств, на подконтрольной Киеву 
территории все два дня было неспо-
койно. В районе разведения помимо 
не желающих уходить оттуда добро-
вольческих батальонов наблюдалась 
повышенная концентрация ветеранов 
АТО и националистов. Эти люди впол-
не открыто заявляли, что едут к фронту 
«спасать Украину», которую «сдаёт пре-
зидент Зеленский». Кроме того, часть 
добровольцев также отказалась подчи-
няться приказу и пообещала самостоя-
тельно держать рубежи. В украинских 
СМИ даже сообщалось о серии стычек 
между «активистами» и полицией, ко-
торая, впрочем, пока больше пытает-
ся сдержать марш-бросок «патриотов 
Украины», нежели отогнать их подаль-
ше от линии соприкосновения.

По мнению доцента МГИМО, поли-
толога Кирилла Коктыша, разведение 
войск и наступление «мирной» стадии 
противостояния воспринимается до-
бровольческими батальонами как ко-
нец большого бизнеса. Именно поэтому 
участники этих группировок и те, кто 
подталкивает их к провокациям, от-
крыто стремятся сорвать отвод, при-
крываясь патриотическими идеалами. 
В беседе с «Известиями» эксперт отме-
тил, что таким образом они пытаются 
не только помешать договорённостям, 
но и подорвать доверие к самому про-
цессу урегулирования, в котором с при-
ходом к власти Владимира Зеленско-
го наметились определённые сдвиги.

— Сейчас Зеленскому главное — шаг 
за шагом — консолидировать контроль 
в своих руках и реализовать обещанное. 
В какой-то степени у него уже что-то по-
лучается, но мгновенно сделать это не-
возможно, — сказал политолог.

�� РАДИ ФОРМАТА

Владимир Зеленский, общаясь 10 ок-
тября с журналистами во время пресс-
марафона, признался, что ему не всё 
нравится в Минских соглашениях. А для 
того, чтобы как-то их скорректировать, 
необходима «нормандская» встреча 
в Париже. При этом, судя по заявлени-
ям, которых в минувший четверг было 
сделано столько, что в них немудрено 
и запутаться, президент Украины пре-

красно понимает: без разведения шан-
сы на переговоры во Франции стре-
мятся к нулю. Фактически украинский 
лидер повторил озвученное в Кремле: 
без отвода войск в Петровском и Золо-
том «нормандский» саммит невозможен.

Глава Украины, отвечая на один 
из многочисленных, а главное — по-
вторяющихся вопросов, отметил: пока 
и с той, и с другой стороны отдельные 
группы, недовольные подписанием 
«формулы Штайнмайера» и другими 
мирными инициативами, продолжат 
перестрелки — разведения не будет.

— Я не склонен считать, что задерж-
ка с разведением на линии соприкос-
новения — игра Зеленского. Я думаю, 
что он искренне заинтересован в про-
ведении саммита в «нормандском 
формате» и хотел бы развести войска. 
Но пока не решается использовать 
силу против националистов и добро-
вольческих батальонов. Он ищет спо-
соб, как договориться с ними. Поэто-
му всё и откладывается, — пояснил 
«Известиям» директор Киевского цент-
ра политических исследований и кон-
фликтологии Михаил Погребинский.

Между тем собеседник «Известий», 
близкий к переговорному процессу, за-
явил, что разведение в Петровском и Зо-
лотом — последнее необходимое усло-
вие для встречи в Париже. По его словам, 
попытки властей Украины «оправдать-
ся за подписание «формулы Штайнмай-
ера» и как следствие «её интерпретации» 
не помешают организации саммита. Од-
нако закрывать глаза на срыв отвода 
войск в Москве не собираются.

Впрочем, даже если 11 октября сиг-
нальные ракеты вновь прилетят только 
со стороны Донбасса, шансы провести 
«нормандский формат» до конца меся-
ца сохраняются. До заседания контакт-
ной группы 15 октября Киев наверня-
ка попытается прийти к компромиссу 
с добровольческими батальонами, 
а оперативное разведение после пере-
говоров в Минске позволит достаточ-
но быстро согласовать дату саммита.

При этом сам Владимир Зеленский, 
настаивавший на скорейшей встрече, 
заявил вчера журналистам, что сам-
мит, скорее всего, пройдёт уже в но-
ябре.
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« РОССИЯ ЗАИНТЕ-
РЕСОВАНА В ТОМ, 
ЧТОБЫ ВСЕ ПРОБ-

ЛЕМЫ, СВЯЗАННЫЕ С АНТИ-
ДОПИНГОВЫМИ ВОПРОСА-
МИ, ОСТАЛИСЬ В ПРОШЛОМ 
И ЧТОБЫ РОССИЙСКИЕ 
СПОРТСМЕНЫ ВЫХОДИЛИ 
НА АРЕНЫ НА РАВНЫХ, ПО-
КАЗЫВАЛИ МАСТЕРСТВО 
БЕЗ ОГРАНИЧЕНИЙ

Осудили операцию и в той или иной форме потре-
бовали вывести турецкие войска из Сирии руково-
дители Франции, Германии, Италии, Ирана, Саудов-
ской Аравии, Египта. Турецкий лидер Реджеп Тайип 
Эрдоган напомнил в ответ о возможности Анкары 
открыть границы и пропустить на Запад 3,5 млн си-
рийских беженцев
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Возраст с согласия
Время выхода на пенсию по НПО ограничат сверху

Анна Каледина

В России может появиться верхняя воз-
растная планка выхода на негосудар-

ственную пенсию: для женщин — 60 лет, 
для мужчин — 65. Об этом на заседании 
рабочей группы Госдумы по законода-
тельному обеспечению пенсионной сис-
темы заявил вице-спикер нижней палаты 
парламента Пётр Толстой. Как он пояс-
нил «Известиям», ограничение необхо-
димо для работодателей, которые мо-
гут в договорах о корпоративной пенсии 
завысить сроки, чтобы удержать сотруд-
ников. Участники пенсионного рынка 
считают эту меру избыточной, эксперты 
допускают, что пробел могут использо-
вать недобросовестные компании, и на-
зывают верхнюю возрастную планку за-
щитой от форс-мажоров.

В среду Госдума приняла в первом 
чтении законопроект, согласно которо-
му получить негосударственную пен-
сию в рамках добровольного страхо-
вания граждане могут по достижении 
«старого» пенсионного возраста: 55 лет 
для женщин и 60 лет для мужчин. Сей-
час в случае негосударственного пенси-
онного обеспечения (НПО) предусмотре-
ны следующие параметры — 60 и 65 лет 
соответственно. Поблажку в виде сни-
жения возраста ранее получили люди, 
формирующие накопительную пенсию 
в системе ОПС (обязательное пенсион-
ное страхование). Законодатели сочли 
логичным распространить её и на добро-
вольное пенсионное страхование, чтобы 
повысить привлекательность этого ин-
ститута для потенциальных вкладчиков.

Ко второму чтению в законопроект 
о снижении возраста получения негосу-
дарственной пенсии планируется внести 
правки. Большинство из них носит тех-
нический характер, однако вице-спикер 
заявил о принципиальном изменении, 
которое сейчас всерьёз обсуждается.

В существующем варианте докумен-
та предусмотрена возможность по жела-
нию сторон установить в договоре иной 
возраст, который даёт право на получе-
ние таких выплат. В частности, в сторо-
ну повышения. Именно поэтому имеет 
смысл предусмотреть верхнюю возраст-
ную планку, заявил соавтор законопро-
екта Пётр Толстой, — чтобы работода-
тели имели ограничитель в том случае, 
если попытаются удержать работника. 
По мнению вице-спикера ГД, таким ли-
митом мог бы стать возраст 60 и 65 лет 
для женщин и мужчин соответственно.

Представители пенсионного рынка 
на заседании рабочей группы усомни-
лись в целесообразности этой меры, зая-
вив, что она может стать ограничителем 
не только для работодателей, но и для со-
трудников, которые захотят накопить 

больше средств в рамках НПО. Ведь чем 
меньше по времени гражданин дела-
ет взносы, тем соответственно меньше 
и выплаты.

Однако, как пояснил Пётр Толстой 
«Известиям», наличие верхней планки 
ничем не ущемляет прав граждан.

— Ограничения по возрасту — мера, на-
правленная исключительно на работода-
телей, — уточнил вице-спикер ГД.

Он добавил, что поправка о верхней 
планке по возрасту будет обсуждаться 
в Госдуме ко второму чтению. По регла-
менту на подготовку поправок есть поч-
ти месяц.

Как отметил директор рейтингов 
финансовых институтов Национально-
го рейтингового агентства Юрий Ногин, 
мировая практика далека от необходи-
мости установления максимального воз-
раста для пенсионных договоров между 
частными лицами и их работодателями, 
так как это частные взаимоотношения.

— Теоретически, если в законодатель-
стве существует вариант назначения 
большего срока для получения корпора-
тивной пенсии (пенсионного основания) 
со стороны работодателя, то некото-
рые нечистые на руку могут воспользо-
ваться такой возможностью. При этом 
предполагается, и обоснованно, что фи-
нансовой грамотности граждан будет 
недостаточно для проверки такого сро-
ка в договоре НПО, — допустил эксперт.

Но Юрий Ногин отметил, что львиная 
доля корпоративных пенсий — средства 
крупных госкорпораций, для которых 
репутационные риски имеют значение.

— Верхняя возрастная планка, на мой 
взгляд, выглядит как защита от форс-
мажора, — уточнил он.

По данным ЦБ на основании отчёт-
ности НПФ за первое полугодие 2019-го, 
объём пенсионных резервов превысил 
1,3 трлн рублей, число участников пен-
сионной системы составило 6,2 млн че-
ловек. По данным НАПФ, более 60% при-
ходится на корпоративное НПО.

A Вдобавок к введению гос-
облигаций в валюте не-

обходимо увеличить максимально 
разрешённую сумму взносов на ин-
дивидуальные инвестиционные сче-
та, по которым предусмотрен нуле-
вой налог на доход (ИИС типа «Б»). 
Как пояснил вице-президент АБР 
Алексей Войлуков, нужно расши-
рить порог минимум в пять раз. Сей-
час на специальном счёте с налоговы-
ми льготами можно держать не более 
1 млн рублей.

Также стоит позволить инвесто-
рам покупать облигации иностран-
ных правительств или компаний 
с нулевой ставкой налога на курсо-
вую разницу — при условии, что бу-
маги приобретены через российско-
го брокера. Россияне платят этот 
сбор, когда их ценные бумаги доро-
жают в рублёвом выражении в ре-
зультате ослабления национальной 
валюты.

Инициатива АБР направлена 
на ускорение притока инвестиций 
в накопительные инструменты, аль-
тернативные депозитам, говорит-
ся в обращении ассоциации. Другая 
важная причина изменений на этом 
рынке — необходимость замедлить 
отток валюты из России за рубеж, по-
яснили там «Известиям». Дело в том, 
что в нашей стране недостаточно воз-
можностей по размещению долларов 
или евро, способных конкурировать 
с предложениями для инвесторов 
на западных рынках.

�� ЗНАЕМ, ВИДЕЛИ

В Банке России признали, что для 
определённых категорий вкладчиков 
режим ИИС непривлекателен. Там 
уточнили, что рассматривают раз-
ные альтернативы ускорения прито-
ка средств на рынок инвестиционных 
накоплений. В частности, регулятор 
также анализирует, нужно ли увели-
чить максимальный объём взносов. 
Кроме того, ЦБ изучает возможность 
одновременного открытия несколь-

Александр Волобуев

М инистерство внутренних дел даст 
агрегаторам такси возможность 

в онлайн-режиме выявлять водителей, 
лишённых прав. Сейчас прорабатыва-
ется создание такого сервиса, сообщи-
ли «Известиям» в пресс-центре ведом-
ства. Им также смогут воспользоваться 
компании, предоставляющие услуги 
каршеринга. Не исключено, что такие 
проверки в перспективе станут обяза-
тельными и массовыми. Ранее с идеей 
по созданию сервиса выступили агрега-
торы, у которых нет возможности опе-
ративно пробить водительские удо-
стоверения у большей части шофёров. 
Новая услуга позволит убрать с дорог 
злостных нарушителей ПДД, но не из-
бавит от мигрантов с поддельными пра-
вами, отмечают участники рынка. Экс-
перты также предупреждают о риске 
утечки личных данных.

�� В ОЖИДАНИИ ЗАГРУЗКИ

МВД прорабатывает идею о созда-
нии механизма для массовой провер-
ки статуса водительских удостове-
рений таксистов в режиме реального 
времени, следует из ответа ведомства 
«Известиям». В министерстве отме-
тили: с 2014 года на сайте Госавтоин-
спекции действует сервис, с помощью 
которого можно в онлайн-режиме вы-
грузить сведения о выдаче конкрет-
ного водительского удостоверения 
по его номеру. Он позволяет не только 
подтвердить подлинность докумен-
та, но и получить сведения о судебных 
решениях в части лишения владельца 
права управлять транспортным сред-
ством, пояснили в МВД.

В министерстве уточнили, что тех-
ническое решение, которое обеспечит 
проведение автоматизированных про-
верок значительного количества води-
тельских удостоверений на регуляр-
ной основе, пока отсутствует. Но его 
создание в ведомстве сочли целесо-
образным. Сейчас МВД прорабатыва-
ет возможность создания условий для 
таких «пакетных» проверок, добави-
ли в пресс-центре, не уточнив сроков 
появления сервиса. Не исключено, что 
в перспективе власти обяжут таксомо-
торные, а также каршеринговые ком-
пании проводить эти ревизии, следу-
ет из ответа МВД.

В августе 2019 года крупнейшие 
агрегаторы — «Яндекс.Такси», «Везёт», 

«Максим», «Ситимобил» — просили 
власти обеспечить возможность про-
верки водителей по государственным 
базам данных, в том числе важно вы-
яснить, не лишён ли человек водитель-
ских прав.

Рынок агрегаторов такси продолжа-
ет быстро расти: по данным Discovery 
Research, в прошлом году в денежном 
выражении он увеличился вдвое отно-
сительно 2017-го — до 290,5 млрд рублей.

�� ТЁМНОЕ НАСТОЯЩЕЕ

В компании «Максим» отметили: сей-
час у агрегаторов зачастую нет воз-
можности убедиться в подлинности 
удостоверений. Лишая водителя прав, 
государство аннулирует документ, 
но не изымает его. Есть вероятность, 
что перевозчик предъявит уже недей-
ствительное удостоверение, поясни-
ли в пресс-службе агрегатора.

Согласно данным ГИБДД, в 2017 го-
ду по ч.2 ст. 12.7 КоАП — «Управление 
транспортным средством водителем, 
лишённым прав» — было составлено 
более 73 тыс. протоколов, в 2018-м — 
68,4 тыс., за девять месяцев 2019-го — 
58,3 тыс.

Нынешний сервис Госавтоинспек-
ции можно использовать в единичных 
случаях, говорят в компании «Максим». 
Чтобы провести массовую проверку, 

Экономика и бизнес

« ЕСЛИ В ЗАКОНЕ  
ЕСТЬ ВАРИАНТ 
НАЗНАЧЕНИЯ 

БОЛЬШЕГО СРОКА ДЛЯ ПО-
ЛУЧЕНИЯ КОРПОРАТИВ-
НОЙ ПЕНСИИ СО СТОРОНЫ 
РАБОТОДАТЕЛЯ, ТО НЕКО-
ТОРЫЕ НЕЧИСТЫЕ НА РУКУ 
МОГУТ ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ 
ТАКОЙ ВОЗМОЖНОСТЬЮ

Налогов три года ждут
Бизнесу прописали гарантии для крупных проектов

Инна Григорьева,  
Екатерина Виноградова,  
Павел Панов 

Ф искальные изменения для биз-
неса будут вступать в силу через 

три года после их принятия. Об этом го-
ворится в законопроекте о защите и по-
ощрении капиталовложений (СЗПК), 
а также в изменениях в Налоговый ко-
декс (оба документа есть у «Известий»). 
10 октября инициативы были одобрены 
на заседании правительства. Так, в Рос-
сии будут введены два новых инвести-
ционных режима: общий и проектный. 
Первый предусматривается для любых 
вложений. Второй — только для круп-
нейших инвестиций, которые помогут 
реализовать нацпроекты.

�� ОСОБЫЕ УСЛОВИЯ

На доработку законопроекта Минфина 
о защите и поощрении капиталовложе-
ний Дмитрий Медведев дал две неде-
ли. Затем документ должен быть внесён 
в Госдуму. Пресс-секретарь премьера 
Олег Осипов пояснил «Известиям»: ини-
циатива ещё будет обсуждаться с учё-
том разных предложений, высказанных 
в ходе заседания.

«Известия» ознакомились с этим 
законопроектом. В нём говорится, что 
в России появятся два вида инвестици-
онных режимов — общий и проектный. 
Для реализации мероприятий в каждом 
из них будет введён мораторий на пла-
новые и внеплановые проверки.

В пояснительной записке к зако-
нопроекту говорится: доля вложений 
в ВВП в 2016–2018 годах в России соста-
вила 21,1%, что в 1,5–2 раза ниже пока-
зателя Китая, Индонезии, Индии. Этот 
разрыв может быть сокращён только 
за счёт реализации отложенного спро-
са крупных компаний.

На реализацию нацпроектов 
до 2024 года государство выделяет 
13 трлн рублей. Объём участия биз-
неса в достижении национальных це-

лей развития должен превышать раз-
мер госфинансирования не менее чем 
в два-три раза и составить 26–39 трлн 
рублей, подчёркивается в пояснитель-
ной записке.

«Подобный объём не может быть 
обеспечен за счёт директив правитель-
ства. Требуется создание таких усло-
вий для размещения частных инвести-
ций в российской юрисдикции, которые 
заинтересуют бизнес и обеспечат его 
вовлечение в реализацию новых про-
ектов», — говорится в документе.

Законопроект вступит в силу че-
рез три месяца после его официаль-
ного опубликования. Год после этого 
будет действовать переходный пери-
од, в течение которого нормативные 
акты должны быть приведены в соот-
ветствие с новым документом.

�� ДЛЯ ВСЕХ

В рамках общего инвестиционного ре-
жима не устанавливаются требования 
по объёму вложений ввиду того, что не-
возможно администрировать всех, кто 

занимается инвестициями в России. 
Он предусматривает отсрочку вступ-
ления в силу документов, которые мо-
гут ухудшить реализацию проекта, 
на три года. В частности, это относит-
ся к возможному повышению налогов 
на прибыль, имущество, транспортно-
го и земельного сборов. Правило будет 
распространено в том числе и на инди-
видуальных предпринимателей.

При этом правительственные акты, 
которые отменяют или смягчают ус-
ловия реализации капиталовложе-
ний, могут вступить в силу сразу и бу-
дут иметь обратную силу.

В рамках общего инвестиционно-
го режима бизнесмены смогут полу-
чить различные меры господдержки. 
Например, деньги из бюджета, льготы 
по уплате налогов и сборов, а также та-
моженных платежей, предоставление 
госгарантий, поручительств и имуще-
ства в аренду.

Также правительство создаст так 
называемый координационный орган 
«по содействию реализации новых ин-
вестпроектов», говорится в документе. 

В его состав могут войти вице-премь-
еры, руководители федеральных ор-
ганов власти, представители админи-
страции президента. При принятии 
решения о реализации того или ино-
го мероприятия в рамках общего ин-
вестиционного режима будет прово-
диться его аудит.

�� ИЗБРАННЫМ

Проектный инвестиционный режим 
будет распространён только на очень 
крупные мероприятия. Для инвесто-
ров, которые будут осуществлять до-
рогостоящие вложения, законопроект 
гарантирует неизменность налоговых 
изменений на срок от 6 до 20 лет. Так-
же будут сохранены условия техниче-
ского регулирования, лицензирования, 
административных процедур в строи-
тельстве (в течение трёх лет) и приня-
тые условия предоставления мер гос-
поддержки.

Такие правила игры инвесто-
рам предложат, если вложения соб-
ственных денег в новый инвестпро-
ект составят 250 млн рублей для сфер 
здравоохранения, образования, куль-
туры и спорта; 1,5 млрд — для проектов 
в отраслях промышленности, сель-
ского хозяйства и цифровой экономи-
ки; 5 млрд — для мероприятий в других 
сферах (кроме игорного бизнеса, про-
изводства табака, алкоголя, добычи 
нефти, оптовой и розничной торговли, 
финансовой деятельности и операций 
с недвижимостью). Если собственные 
вложения составят не менее 10 млрд 
рублей, инвестору может быть пред-
ложен ряд других послаблений.

При этом минимальная стоимость 
таких проектов должна быть от 1 млрд 
рублей для сфер здравоохранения, 
образования, культуры и спорта; 
от 7 млрд — в цифровой экономике, сель-
ском хозяйстве и обрабатывающем про-
изводстве и 25 млрд — в других отраслях.

Максимальный срок заключе-
ния такого контракта — до 31 декаб-

ря 2030 года. Он обеспечит судебную 
защиту интересов как инвестора, так 
и государства при реализации новых 
проектов, говорится в пояснительной 
записке к законопроекту.

�� ОБРЕТУТ УВЕРЕННОСТЬ

Эксперты разделились в оценке эффек-
тивности законопроекта Минфина. Сей-
час Россия стоит на пороге существен-
ных изменений, так как «регуляторная 
гильотина» скоро отменит избыточные 
нормы и требования, сообщил дирек-
тор Центра исследований региональных 
реформ РАНХиГС Александр Дерюгин. 
Кроме того, нарастающее санкцион-
ное давление и зависимость экономи-
ки от цен на нефть неизбежно приведут 
к коррекции законодательства. Фик-
сация условий для инвесторов в этом 
контексте выглядит странно и повле-
чёт за собой фрагментацию экономи-
ческого пространства, отметил эксперт.

Проект Минфина нельзя рассма-
тривать в отрыве от правопримени-
тельной практики, заявил доцент РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Денис Домащенко. 
К сожалению, государство часто отсту-
пает от запланированного курса: напри-
мер, средства ФНБ изначально должны 
были балансировать пенсионную сис-
тему, но расходовались на инфраструк-
турные проекты, а мораторий на увели-
чение налоговой нагрузки обернулся 
ростом сборов с бизнеса. В этом слож-
ность реализации законопроекта, ко-
торый в отрыве от российских реалий 
однозначно улучшил бы инвестклимат 
в стране, заявил Денис Домащенко.

Меры, предложенные Минфином, 
эффективные, особенно в период стаг-
нации экономики, отметил директор 
центра конъюнктурных исследований 
НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. Главная 
проблема для инвесторов в данный мо-
мент — неопределённость правил игры, 
поэтому фиксация условий на 6–20 лет 
позволит обрести уверенность, заявил 
эксперт.

Ударят по правам
Сервисы такси смогут пробивать водителей по базе ГИБДД
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Изменения инвестиционного режима правительство будет дорабатывать  
ещё две недели (на фото — заседание 10 октября)
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Запираться бесполезно
A В этом нет ничего удиви-

тельного  — порой коды 
и запирающие устройства в подъ-
ездах меняются, да и при внесении 
в базу могли быть ошибки и опечат-
ки, отмечает вице-президент антипи-
ратской ассоциации «Русский щит» 
Олег Яшин.

Антисанитария в подъездах, спам-
объявления, кражи вещей из холлов 
и с лестничных клеток, порча обще-
домового имущества — вот к чему мо-
жет привести появление такой базы 
на массовом рынке, предупреждает 
гендиректор Telecom Daily Денис Ку-
сков. В каком-то плане это даже хуже, 
чем кража персональных данных, по-
лагает эксперт.

Олег Яшин, также обнаруживший 
в базе код от своего подъезда, отме-
чает, что массив данных очень похож 
на «шпаргалку» для курьеров круп-
ного интернет-магазина или служ-
бы доставки. Вряд ли утечка была 
из какой-то муниципальной структуры, 
такой как, например, ГБУ «Жилищник», 
или управляющей компании, считает 
эксперт. Такие структуры пользуют-

ся локальными базами, глобальная 
им ни к чему, поясняет он.

По мнению Олега Яшина, у того, кто 
выложил реестр кодов в интернет, вряд 
ли был прямой коммерческий интерес. 
Существует множество ресурсов, пред-
лагающих пользователям доступ к са-
мым разным базам, рассказывает он. 
Платить за них нужно далеко не всег-
да — по правилам ресурса пользова-
тель должен выложить новую, не из-
вестную ранее базу, чтобы получить 
пароль на файлы других баз. Возмож-
но, список кодов — именно такой слу-
чай, считает эксперт.

Зато «потребительская» ценность 
базы весьма велика, продолжает он. По-
мимо криминалитета эти данные мо-
гут использовать курьерские службы 
и службы доставки, расклейщики объ-
явлений, ходящие по квартирам торгов-
цы, разного рода сектанты и агитаторы. 
По словам Олега Яшина, об актуально-
сти этих сведений свидетельствует тот 
факт, что на специализированных ре-
сурсах широко предлагаются к про-
даже так называемые универсальные 
электронные ключи от домофонов.

�� ЗАКОДИРОВАТЬ ПОДЪЕЗД

Код от домофона или автоматического 
замка не является информацией, защи-
ту которой обеспечивает закон, отмеча-
ет партнёр юридического бюро «Замо-
скворечье» Дмитрий Шевченко. Если эта 
база не содержит в себе персональных 
данных жильцов, информации, состав-
ляющей служебную, банковскую или го-
сударственную тайну, то совершенно ни-
чего противозаконного в её составлении 
и распространении нет, соответственно, 
даже к административной отвественно-
сти привлечь за её создание и распро-
странение никого нельзя, да и не за что, 
считает он. По его словам, предпола-
гается, что такие сведения могут быть 
известны неограниченному кругу лиц, 
а не только жильцам конкретных домов, 
и ограничений на её передачу нет.

— Можно, конечно, предположить, что 
источником информации могут являть-
ся организации, которые устанавлива-
ют и обслуживают такие замки и домо-
фоны, либо сотрудники управляющих 
компаний, почты, ЖЭКов, ДЭЗов, ком-
мунальных служб. Но, во-первых, это 

невозможно подтвердить, а во-вторых, 
даже если это и так, в худшем для них 
случае им грозит дисциплинарная от-
ветственность, например, в виде выго-
вора от руководства, — говорит эксперт.

В открытом доступе в интернете пол-
но видеоинструкций и статей на тему, 
как перепрограммировать подъезд-
ный домофон, защищённую кодом дверь 
и так далее, рассказывает представитель 
компании «Доктор Веб» Максим Якушев. 
Всё это опубликовано открыто, отме-
чает он. По словам эксперта, в сложив-
шейся ситуации жильцам следует жа-
ловаться в управляющую компанию 
или оператору домофонов: его телефон 
обычно указан рядом с циферблатом.

Жильцам стоит требовать от УК или 
её подрядчиков, отвечающих за эксплу-
атацию запирающих устройств, сме-
ны кода, согласен Денис Кусков. В пер-
спективе он советует учитывать опыт 
стран Европы — во многих домах там 
есть электронные или даже обычные 
ключи от подъездов, но кодовых зам-
ков не предусмотрено.

В мэрии Москвы на момент публика-
ции не ответили на запрос «Известий».
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Сливайте коды
В утечке персональных данных виноваты сами пользователи

Наталья Ильина

П ерсональная информация о рос-
сиянах утекает далеко не только 

из банков, мошенники узнают данные 
карт и ФИО жертв в том числе через 
интернет-магазины — такие тезисы 
содержатся в годовом отчёте под-
разделения ЦБ по кибербезопасно-
сти ФинЦЕРТ (есть у «Известий»). Так-
же зачастую в сливах виноваты сами 
пользователи и их гаджеты. ЦБ рас-
сказал и о портрете человека, наибо-
лее подверженного атакам: это фи-
нансово благополучные граждане, 
любящие использовать новые техно-
логии, а также школьники, студенты, 
домохозяйки и пенсионеры.

�� ПРОТЕЧКА В БАНКЕ

Всего 12% всех баз данных с персо-
нальной информацией, которые про-
давались на чёрном рынке в первой 
половине 2019 года, принадлежало 
кредитным организациям, следует 
из отчёта ФинЦЕРТ. Там отмечает-
ся: всего за этот период было обна-
ружено около 13 тыс. предложений 
по покупке или продаже личных дан-
ных россиян. Хотя именно банки за-
частую обвиняются в недостаточной 
защите персональных сведений, ана-
литики ФинЦЕРТ назвали и другие 
неочевидные каналы утечек — на-
пример, интернет-сайты, на которых 
продаются товары. Пользователь 
сам вводит имя и фамилию, а номер 
банковской карты, с которой произ-
водится оплата, может быть считан 
мошенниками с помощью компью-
терных вирусов, сказано в отчёте.

В большинстве случаев утечки 
информации о клиентах происходят 
на стороне третьих лиц — коммер-
ческих организаций, оказывающих 
пользователям банка те или иные ус-
луги: в ходе их получения граждане 
обычно оставляют свои персональ-
ные данные, рассказали в ВТБ. Зна-
чительная часть информации утека-
ет на стороне клиентов — например, 
с гаджетов, которыми они пользуют-
ся, согласился управляющий дирек-
тор рейтингового агентства НКР Ста-
нислав Волков.

Подавляющее большинство мо-
шенничеств со счетами физлиц (97%) 
приходится на социальную инжене-
рию, следует из отчёта ФинЦЕРТ: как 
правило, злоумышленники звонят 
потенциальной жертве, представ-
ляясь сотрудником банка, и пугают 
её тем, что деньги на карте «в опас-
ности». Чтобы якобы перевести сред-
ства на «безо пасный» счёт, клиенту 

необходимо назвать пришедший 
по СМС код, который на самом деле 
подтверждает перевод денег на кар-
ту звонящего мошенника.

Чтобы заручиться доверием че-
ловека и совершить преступление, 
злоумышленнику необязательно 
располагать большим количеством 
информации, уверена руководитель 
операционного отдела банковских 
карт и эквайринга Райффайзенбанка 
Виктория Александрова. По её сло-
вам, преступнику достаточно обра-
щаться к жертве по имени и отчеству, 
а остальную информацию он может 
брать из общедоступных источни-
ков — например, использовать но-
вости об участившихся случаях мо-
шенничества. Иногда клиенту звонят 
с предложением каких-либо услуг, 
общаются с ним несколько раз, уз-
нают больше информации и только 
затем предлагают перевести день-
ги или назвать код подтверждения, 
пояснила Виктория Александрова.

�� НА УДОЧКЕ СОЦИНЖЕНЕРОВ

Сотрудники кредитных организаций 
зачастую сами попадаются на улов-
ки банковских мошенников — именно 
этот факт во многих случаях стано-
вится причиной утечек информации 
из банков, сказано в докладе Фин-
ЦЕРТ. Аналитики пояснили, что та-
ким образом злоумышленники нау-
чились обходить спам-фильтры для 
рассылки писем с вирусами: ког-
да банковские служащие получают 
сообщения с текстом «ваше письмо 
не доставлено», им, как правило, хо-
чется открыть вложенный файл для 
уточнения, о чём именно идет речь. 
Часто этот файл заражённый, отме-
тили в отчёте.

Такие проблемы должны ре-
шаться как программными метода-

ми (например, ужесточением спам-
фильтра), так и работой по обучению 
сотрудников основам кибербезопас-
ности. В крупнейших российских 
банках «Известия» заверили, что ре-
гулярно проводят разъяснительную 
работу со специалистами.

Около 70% инцидентов происхо-
дит из-за неумышленных или зло-
намеренных действий сотрудников 
организации, согласен директор 
Центра компетенций по информа-
ционной безопасности IT-компании 

«Техносерв» Сергей Терехов. Он до-
бавил: большинство утечек — рабо-
та сотрудников банка (инсайдеров), 
которые выкачали и сфотографиро-
вали личную информацию. В этом 
случае необходим комплекс мер 
по корректному разграничению до-
ступа: чтобы один сотрудник мог 
видеть лишь часть информации 
о клиенте и не имел возможности 
выгрузить сразу всё, отметил экс-
перт.

Кроме того, сейчас появляется всё 
больше каналов, по которым данные 

могут попасть в руки к злоумыш-
ленникам: записи файлов на флеш-
накопители, почтовые сообщения, 
внешние облачные хранилища, пе-
речислил Сергей Терехов. По его сло-
вам, нередки случаи утечек из-за дей-
ствий программистов подрядных 
организаций (или собственных под-
разделений банков), которые исполь-
зуют реальные необезличенные базы 
данных для тестовых целей: к ним мо-
гут забывать создавать пароли или 
выгружать их в облачные хранилища, 
откуда информация попадает к зло-
умышленникам.

В ЦБ ожидают, что в ближайшее 
время спрос на данные будет расти, 
а следовательно, ещё больше уве-
личится и количество покушений 
на персональные и платёжные све-
дения банковских клиентов.

В своем отчёте регулятор назвал 
пять социальных типажей, которые 
больше других подвержены мошен-
ничествам с помощью социальной 
инженерии, — это необходимо ЦБ 
для проведения адресной разъяс-
нительной кампании. Чаще всего 
деньги уводят со счетов индивиду-
алистов: представители этого типа 
жертв благополучны в финансовом 
плане, легко тратят деньги на удо-
вольствия и излишне доверяют но-
вым технологиям, сказано в отчёте. 
Другая неочевидная группа людей, 
склонных довериться мошенни-
кам, — бюджетораспорядители се-
мей с невысоким уровнем дохода, 
но высокой финансовой нагрузкой: 
они целеустремлённы и ответствен-
ны, но, вероятно, слишком опасают-
ся за якобы переведённые на мошен-
нический счёт деньги, подчеркнули 
аналитики ФинЦЕРТ. Они добавили: 
атакам также подвержены школьни-
ки и студенты, домохозяйки и пен-
сионеры.

« БОЛЬШИНСТВО 
УТЕЧЕК — РАБО-
ТА СОТРУДНИ-

КОВ БАНКА, КОТОРЫЕ ВЫ-
КАЧАЛИ ЛИЧНЫЕ ДАННЫЕ. 
ЧТОБЫ ЭТОГО ИЗБЕЖАТЬ, 
НЕОБХОДИМО РАЗГРАНИ-
ЧЕНИЕ ДОСТУПА: ЧТОБЫ 
ОДИН СОТРУДНИК МОГ ВИ-
ДЕТЬ ЛИШЬ ЧАСТЬ ИНФОР-
МАЦИИ О КЛИЕНТЕ

Ударят по правам
Сервисы такси смогут пробивать водителей по базе ГИБДД

потребуется ежедневно вручную вво-
дить данные сотен тысяч водителей, 
а это физически невозможно, пояснил 
представитель сервиса.

В пресс-службе «Яндекс.Такси» 
сказали: программа должна позво-
лять автоматически формировать за-
прос и интерпретировать ответ — «до-
пущен к заказам» или «не допущен».

В Gett и «Везёт» полагают, что для 
массовой проверки водительских 

удостоверений придётся обеспечить 
возможность передачи данных по от-
крытому протоколу API. В этом слу-
чае процедура будет похожа на по-
лучение справки в госучреждении 
по паспорту, пояснил «Известиям» 
представитель компании «Доктор 
Веб» Максим Якушев. Вместо чело-
века к серверу будет обращаться 
компьютерная программа агрегато-
ра со своим уникальным идентифика-
тором. Сервис проверит список, пред-
ставленный ПО, и выдаст ответ.

Собеседник из МВД подтвердил 
«Известиям»: создание интерфейса 
API прорабатывается. Он позволит 
подключать приложения юрлиц и ИП, 
осуществляющих перевозку пасса-
жиров и багажа автотранспортом 
(включая такси), а также предостав-
ляющих гражданам услуги по аренде 
автомобилей (каршеринг).

�� ИНОСТРАНЦЫ  
ВНЕ КОНТРОЛЯ

Максим Якушев добавил: утечка све-
дений о водительских удостоверени-
ях через интернет в этом случае вряд 
ли возможна, но нечистоплотные со-
трудники могут скопировать базу или 
её часть и продать третьим лицам.

Возможность оперативно про-
верять, не лишён ли сотрудник во-
дительских прав, требуется также 
таксопаркам, сказал «Известиям» 
председатель межрегионального 
профсоюза «Таксист» Ярослав Щер-
бинин. Но более правильный вари-
ант — изымать само водительское 
удостоверение после лишения пра-
ва управления транспортным сред-
ством, добавил он.

Глава Gett в России Максим Жаво-
ронков при этом подчеркнул: даже 
после внедрения системы проверки 
удостоверений в России останется 
открытым вопрос с проверкой ино-
странцев. Ранее член Общественной 
палаты РФ Елена Сутормина говорила 
«Известиям», что в Москве более 60% 
таксистов — приезжие из стран ближ-
него зарубежья. Они покупают права, 
но ПДД не знают, поэтому контроль 
просто необходим, подчёркивала 
она. Глава центра компетенций обще-
ственного института развития такси 
МЕФТ Станислав Швагерус утверж-
дал: «липовое» водительское удосто-
верение любой страны СНГ можно ку-
пить в Москве за 20 тыс. рублей.

В 2019 году в СМИ не раз упо-
миналось о продаже в DarkNet 
и на нелегальных телеграм-
каналах баз данных с персо-
нальной информацией кли-
ентов российских банков. 
В том  числе сообщалось 
о базе Сбербанка объёмом 
60 млн записей, ОТП-банка 
(800 тыс. записей), Бинбан-
ка (70 тыс.), Альфа-банка 
(55 тыс.), банка «Хоум Кре-
дит» (24,5 тыс.).

Справка «Известий»
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ких ИИС, а также досрочного снятия 
со счетов средств без значительных 
потерь льгот. ЦБ рассматривает раз-
ные предложения от финансового со-
общества и постарается реализовать 
наиболее эффективные.

В Минфине «Известиям» сообщи-
ли, что не получали этой инициативы 
от АБР. Связаться с комитетом Сове-
та Федерации по бюджету и финрын-
кам не удалось.

Российские банки действитель-
но зачастую не могут предложить 
заманчивые условия для размеще-
ния валюты, согласился с АБР стар-
ший управляющий директор Сбер-
банка Михаил Матовников. Это 
связано в том числе с особенностя-
ми национального регулирования: 
по валютным средствам клиентов 
теперь необходимо платить в Фонд 
обязательного резервирования до 8% 
и отчислять дополнительные день-
ги в АСВ.

— Клиенты стали искать более вы-
годные, пусть даже и рисковые ва-
рианты размещения накоплений 
в валюте. Одна часть средств ухо-
дит на депозиты иностранных бан-
ков, другая — на зарубежные фондо-

вые рынки. Однако налог на курсовую 
разницу лишает смысла покупку ва-
лютных ценных бумаг для многих ин-
весторов, — заявил Михаил Матовни-
ков «Известиям».

Иностранные инструменты фон-
дового рынка действительно ста-
ли намного более востребованны-
ми среди россиян, полагает эксперт 
Международного финансового цент-
ра Владимир Рожанковский. Дело, 
кроме всего прочего, в том, что рос-
сийские ценные бумаги потеряли 
для инвесторов свою привлекатель-
ность. Миноритарные акционеры 
чувствуют себя гораздо более за-
щищёнными на рынках развитых 
стран. Кроме того, российские бу-
маги менее предсказуемы из-за из-
менчивой внешней среды и вола-
тильного законодательства, считает 
эксперт.

�� БЛАЖЕННОЕ НЕВЕДЕНИЕ

Многие частные инвесторы просто 
не знают про налог на курсовую раз-
ницу, уверена инвестиционный кон-
сультант Наталья Смирнова.

— Они напрасно тешат себя мыс-
лью, что «инвестиции за рубежом», 
а тем более через иностранных бро-
керов — это синоним «не надо платить 
налоги», — добавила она. — Поэтому 
капитал из России утекает действи-
тельно довольно динамично.

Вычет типа «Б» долгое время 
в принципе не привлекал внимания. 
И лишь в 2018 году, когда в период 
санкций в апреле и сентябре инвес-
торы столкнулись с ослаблением 
рубля и одновременной продажей 
валютных бумаг, они поняли, что та-
кое налог на курсовую разницу и что 
тип «А» от неё не защитит.

Если увеличить лимиты по ИИС 
и акцентировать внимание на преи-
муществах типа «Б», то это частично 
удержит капитал в России, по край-
ней мере на счетах российских фи-
нансовы х инстит у тов, добави-
ла Наталья Смирнова. Однако есть 
объективные причины, по которым 
россияне торгуют через иностран-
ных брокеров: ниже тарифы, до-
ступ к более широкой линейке ин-
струментов и страхование средств 
на счёте.

На 1 октября на Московской 
бирже, по её собственным дан-
ным, было зарегистрировано 
примерно 1,2 млн ИИС. Вла-
дельцы таких счетов могут 
покупать акции, корпоратив-
ные и государственные обли-
гации, паи ПИФов и биржевых 
фондов и так далее. У инвесто-
ра не может быть более одно-
го ИИС.
Предусмотрено два вида льгот 
для владельцев этих счетов, 
причём нужно выбрать толь-
ко один вариант. Первый (тип 
«А») позволяет получать вы-
чет до 52 тыс. рублей из ранее 
уплаченного налога на доходы. 
Второй (тип «Б») даёт полное 
освобождение заработанных 
в рамках счёта средств от на-
логов, в том числе на курсовую 
разницу.

Справка «Известий»
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Не дают угла
�� ФЕДЕРАЛЬНОЕ РЕШЕНИЕ

A Счётная плата по итогам 
мониторинга проблемы ре-

комендовала правительству на феде-
ральном уровне определить уполно-
моченный орган, который бы отвечал 
за выделение жилья сиротам. Дело в том, 
что на Минпросвещения, в фокусе кото-
рого находится этот вопрос, возложе-
ны лишь некоторые функции. Они за-
креплены в госпрограмме «Социальная 
поддержка граждан». К примеру, ведом-
ство собирает отчётность и распреде-
ляет субсидии. Но даже эти полномо-
чия официально за ним не закреплены.

Отсутствие единой продуманной по-
литики в сфере обеспечения жильём 
детей-сирот «не позволяет понять, как 
и когда очередь может быть ликвиди-
рована», подчеркнули в Счётной пала-
те. Ранее в Совете при президенте РФ 
по развитию гражданского общества 
и правам человека (СПЧ) предлагали пе-
редать эти полномочия Минстрою, что 
поддержали в Минфине.

В пресс-службе Минпросвеще-
ния сообщили «Известиям», что во-
прос решения проблемы очередей 
детей-сирот на жильё находится 
под пристальным вниманием ведом-
ства, он активно обсуждается на засе-
даниях правительства. Детали конкрет-
ных мер, повышающих доступность 
жилья, будут определены кабмином.

В Минфине вопросы «Известий» пе-
реадресовали в социальный блок пра-
вительства.

В Минстрое «Известиям» уточни-
ли, что вопрос закрепления полномо-
чий за одним регулятором обсуждается 
на площадке правительства, ведомство 
со своей стороны будет готово к любо-
му решению. 

В пресс-службе правительства «Из-
вестиям» сказали, что до конца октября 
в кабмине пройдёт совещание, на ко-
тором будут предметно обсуждаться 
сферы ведения и дальнейшие шаги ве-
домств, которые отвечают за решение 
проблемы с очередью сирот на жильё.

Секретарь экспертного совета коми-
тета ГД по жилищной политике и ЖКХ 
Павел Склянчук сообщил «Извести-
ям», что сейчас Минстрой в рамках го-
спрограммы по обеспечению граждан 
доступным жильём уже занимается 
ветеранами ВОВ, инвалидами, моло-
дыми семьями. Поэтому было бы ло-
гично, если бы министерство занялось 
и детьми-сиротами.

Руководитель благотворительного 
центра «Соучастие в судьбе» Алексей 
Головань сказал «Известиям», что, если 
Минстрой и станет ответственным за ре-

шение проблемы ведомством, построить 
жильё для всех нуждающихся на сред-
ства существующего финансирования 
невозможно. По действующим нормати-
вам одному человеку полагается жильё 
общей площадью не менее 42 кв. м.

В Госдуме 10 октября приняли реше-
ние о создании рабочей группы по во-
просам обеспечения жильём детей-си-
рот. Её возглавит первый заместитель 
председателя ГД Александр Жуков.

Комитет нижней палаты по жилищ-
ной политике и ЖКХ предлагает под-
нять федеральное финансирование 
программы — с 7 млрд до 33 млрд руб-
лей в год, пояснил «Известиям» первый 
зампред комитета Сергей Пахомов.

По оценке руководителя правоза-
щитной организации «Восход» Евге-
ния Боброва, снизить очереди помо-
жет только кардинальное увеличение 
финансирования. Но даже в этом случае, 
если из федерального бюджета начнут 
выделять по 30 млрд рублей в год, на ре-
шение проблемы понадобится не менее 
пяти лет.

Уполномоченный при президенте РФ 
по правам ребёнка Анна Кузнецова сооб-
щила «Известиям», что темпы строитель-
ства жилья для детей-сирот и его выдачи 
не соответствуют потребностям. Дети-
сироты обращаются в суды, и количе-
ство неисполненных судебных решений 
на 1 января 2019 года составляло 23,7 тыс.

С каждым годом вопрос обеспечения 
жильём детей-сирот становится всё бо-
лее социально острым, полагает Сергей 
Пахомов. Он подчеркнул, что субъек-
ты вправе оказывать дополнительную 
поддержку сиротам во время ожида-
ния жилья: предоставлять им квартиры 
в специальном жилом фонде по догово-
рам соцнайма или компенсировать опла-
ту аренды. Однако на деле далеко не все 
дети-сироты получают такую помощь.

Пол автора
За что Нобелевский комитет наградил и поэтессу, и прозаика

Андрей Туманов, Наталья Васильева, 
Николай Корнацкий

В первые в истории объявлены име-
на лауреатов Нобелевской премии 

по литературе сразу за два года: при-
зёром 2018-го стала польская поэтес-
са Ольга Токарчук, а за 2019-й швед-
ские академики отметили австрийского 
прозаика и драматурга Петера Хандке. 
Мнения опрошенных «Известиями» пи-
сателей в отношении этого выбора раз-
делились, равно как и в оценке реаль-
ной значимости награды сегодня.

По словам прозаика, доктора фило-
логических наук Евгения Водолазки-
на, решение Нобелевского комитета 
было для него сюрпризом. Но в случае 
с Хандке — приятным.

— Из этой пары победителей мне более 
знаком Петер Хандке, который не просто 
замечательный писатель, а один из луч-
ших в мировой литературе. Его творче-
ство — мостик между германоязычной 
литературой и славянской — его мама 
была славянского происхождения. «Дол-
гая дорога домой», «Страх вратаря перед 
одиннадцатиметровым» — очень мощ-
ные произведения. У него также сильные 
пьесы, поскольку он ещё и драматург, — 
отметил Евгений Водолазкин в беседе 
с «Известиями». — Слегка неожиданно, 
что ему дали Нобелевскую премию, по-
тому что он не всегда следовал «гене-
ральной линии» Запада. Он человек са-
мостоятельно мыслящий. Но тем больше 
вес этой награды.

�� ВЕРНОЕ ДВИЖЕНИЕ

Петер Хандке родился в 1942 году 
в Гриффене (Австрия). Литературную 
деятельность начал во время обучения 
на юридическом факультете Грацско-
го университета. Первые его произве-
дения были опубликованы в 1964 году. 
А уже в 1966-м писатель громко заявил 
о себе романом «Шершни» и сразу не-
сколькими провокационными пьеса-
ми — «Оскорбление публики», «Проро-
чество» и «Самооговор» принесли ему 
широкую известность на родине.

В том же году Петер Хандке позна-
комился с начинающим кинорежиссё-
ром Вимом Вендерсом, который пять 
лет спустя выпустит фильм «Страх вра-
таря перед одиннадцатиметровым» 
по роману Хандке. А к фильму «Ложное 
движение» Хандке напишет сценарий. 
И картина станет абсолютной класси-
кой, манифестом жанра роуд-муви.

Самый известный пример творче-
ского сотрудничества Хандке и Вен-
дерса — великая картина «Небо над Бер-
лином», в 1987-м завоевавшая «Золотую 
пальмовую ветвь» Каннского фестива-
ля. Интересно, что девятью годами ра-
нее фильм самого Хандке — «Женщина-
левша» — участвовал в конкурсе Канна, 
но продюсировал режиссёрский дебют 
друга как раз Вим Вендерс.

Последняя на сегодня их совместная 
работа «Прекрасные дни в Аранхуэсе» 
(2016) — это удивительный эксперимент 
с кинематографическим временем, ко-

торое здесь практически останови-
лось. Всё действие построе но на диа-
логе мужчины и женщины, безмятежно 
проводящих время в саду. Хандке напи-
сал сценарий совместно с Вендерсом.

Несмотря на известность в России 
киноработ по сценариям Петера Ханд-
ке, проза его отечественному чита-
телю знакома плохо, а монографиче-
ских изданий на русском языке крайне 
мало. В 1980-м вышел сборник повестей, 
в постсоветское время на прилавках по-
явились романы «Медленное возвраще-
ние домой», «Учение горы Сент-Виктуар», 

«Детская история», «По деревням» и «Дон 
Жуан». Но сегодня эти книги уже не ку-
пишь — тиражи распроданы и давно 
не переиздавались. Скорее всего, на-
граждение Нобелевской премией помо-
жет разжечь интерес к творчеству Пете-
ра Хандке в нашей стране и вернёт его 
книги на полки магазинов.

�� ОЛЬГА НЕИЗВЕСТНАЯ

Не так много в России издано и сочи-
нений другого лауреата — Ольги Токар-
чук. Она родилась в 1962-м. Окончила 
психологический факультет Варшав-
ского университета, затем работала 
психотерапевтом. В литературе дебю-
тировала сборником стихов, а в 1993-м 

выпустила роман «Путь людей книги» 
(девять лет спустя он был издан на рус-
ском).

Широкое признание Токарчук завое-
вала уже в XXI веке. В том числе благода-
ря кинематографу: в 2017 году её роман 
«Пройдись плугом по костям мёртвых» 
был экранизирован польским класси-
ком Агнешкой Холланд — фильм «След 
зверя» завоевал призы Берлинского фе-
стиваля и Европейской киноакадемии. 
Последняя из побед Токарчук, предше-
ствовавших Нобелевке, — международ-
ная Букеровская премия за 2018 год.

Собеседники «Известий» призна-
лись, что мало знакомы с творчеством 
Токарчук.

— Я читал лишь её книгу «Бегуны». 
Это хороший литературный уровень, 
но, если говорить о субъективном от-
ношении, она на меня такого впечатле-
ния, как Хандке, не производит, — поде-
лился мнением Евгений Водолазкин.

Ему вторит Роман Сенчин, лауре-
ат премии правительства РФ и «Боль-
шой книги»:

— Ни чего не зна ю про неё, 
не чи тал её произведений. Надеюсь, 
пока. Когда-то я не ведал, что суще-
ствует Элис Манро, но благодаря Нобе-
левской премии открыл этого отлично-
го рассказчика. Может быть, с Токарчук 
случится то же самое, — признался пи-
сатель.

Впрочем, по мнению лауреата «Яс-
ной Поляны» Андрея Рубанова, пере-
оценивать значимость Нобелевской 
премии для литературного процесса 
не стоит.

— Нобелевская премия была важна 
для нас лет 50 назад, а сейчас её значе-

ние девальвировалось. Когда награж-
дали Солженицына, это было чрезвы-
чайно интересно, здорово и важно для 
нас. Сейчас времена изменились. Нет 
больше этой премии, чепуха какая-
то. Всё это к нашей культуре никако-
го отношения не имеет, — уверен Анд-
рей Рубанов.

�� ОНИ ТОЖЕ

По репутации премии сильно ударил 
прошлогодний скандал, из-за которо-
го объявление лауреата за 2018-й было 
отложено. Муж одного из членов акаде-
мии — фотограф Жан-Клод Арно — был 
обвинен в сексуальных домогатель-
ствах и затем осуждён за двойное из-
насилование. Также было установлено, 
что по его вине в прошлые годы прои-
зошёл ряд утечек информации о побе-
дителях.

«Кризис в Шведской академии от-
рицательно сказался на Нобелевской 
премии. Это решение, подчёркиваю-
щее всю серьёзность ситуации, по-
может сохранить репутацию пре-
мии», — было сказано в официальном 
заявлении на сайте Нобелевской пре-
мии, объясняющем отмену вручения 
литературной награды.

Тем не менее большинство писате-
лей и литературоведов считают: это 
происшествие не должно ставить под 
сомнение будущее премии.

По словам Романа Сенчина, Нобе-
левскую премию необходимо крити-
ковать, но не призывать закрыть.

Но, судя по всему, несмотря на все 
скандалы, ничего подобного премии 
и не грозит.

3000 человек и амфибия
Рассекречены документы об освобождении Риги в 1944 году

Виталий Воловатов

М инобороны России рассекретило 
исторические документы к 75-й 

годовщине освобождения Риги от не-
мецко-фашистской оккупации. Их пуб-
ликацию приурочили к завершению 
операции советских войск в столи-
це Латвии — немцы начали отступать 
в ночь на 15 октября 1944 года. «Извес-
тия» ознакомились с рассекреченными 
документами, среди которых донесе-
ния о штурме города с массовым при-
менением машин-амфибий и данные 
об освобождении балтийского Освен-
цима — концлагеря Саласпилс, где по-
гибли до 100 тыс. человек.

�� МАССИРОВАННЫЙ УДАР

В Рижском укрепрайоне было возве-
дено четыре оборонительных рубе-
жа, которые командование немецких 
войск считало непреодолимыми — сто-
лица Латвии должна была остановить 
победное продвижение войск Крас-
ной армии к Пруссии. Поэтому совет-
ские военачальники подходили к пла-
нированию операции очень тщательно. 
На подступах к городу начала концен-
трироваться значительная группи-
ровка.

Докладная записка командующего 
Ленинградским фронтом маршала Со-
ветского Союза Леонида Говорова Вер-
ховному главнокомандующему Иоси-
фу Сталину раскрывает задачи войск 
2-го и 3-го Прибалтийских фронтов. 
Для прорыва вражеских укреплений, 
согласно документу, предлагалось соз-
дать сосредоточение массированно-
го огня на направлениях решающего 
удара — более 300 стволов артиллерий-
ских орудий разного калибра, 14 танков 
и самоходных установок на 1 км фронта. 
Если выстроить все эти силы в одну ше-
ренгу, пушки и боевые машины стояли 
бы буквально колесо в колесо.

— Это огромная концентрация! Но та-
кая тактика была характерна для Крас-
ной армии 1944–1945 годов: артиллерия 
массированным огнём подавляла ба-
тареи и укрепления противника, после 
чего пехота прорывалась и окружала 
гарнизоны. Благодаря этому многие го-
рода немцы сдавали без боя — и даже 
Ригу удалось взять всего за двое суток, 
несмотря на глубоко эшелонированную 
оборону, — отметил научный директор 
Российского военно-исторического об-
щества Михаил Мягков.

Немецкие войска делали большую 
ставку на авиацию: Минобороны РФ 
публикует фотосхему рижского аэро-

дрома от 1 августа 1944 года. Тогда в ан-
гарах и на взлётных полосах находилось 
более 100 боевых самолётов. А Красная 
армия удивила противника необычной 
тактикой: в журнале боевых действий 
штаба 3-го Прибалтийского фронта го-
ворится о форсировании озера Кишэ-
зерс при помощи машин-амфибий.

«[было доставлено] более 3000 че-
ловек, 6 пушек с лошадьми, 12 миномё-
тов, боеприпасы и продовольствие, [ма-
шины-амфибии] сделали до 20 рейсов, 
совершив путь по воде до 100 киломе-
тров», — сказано в документе.

�� УЗНИКИ САЛАСПИЛСА

Жители оккупированного города 
встречали воинов Красной армии с цве-
тами и флагами.

— Дивизия с боями прошла от границ 
Латвийской ССР до Риги, но нигде насе-
ление не встречало более приветливо, 
чем в Риге... — отмечал в своём докладе 
начальник политотдела 43-й гвардей-
ской латышской стрелковой дивизии 
гвардии полковник Зутис.

Затем советские войска освободи-
ли узников концентрационного лагеря 
Саласпилс. Он находился в 17 км от Риги 
в районе посёлка Саласпилс на месте 
бывшего стрельбища и летних лагерей 

латышской армии на берегу Даугавы. 
Сюда фашисты свозили военноплен-
ных, репрессированных жителей Риги, 
а также евреев.

— Для фашистов латыши были не-
полноценным народом, поэтому поло-
вина должна была умереть, а вторая — 
рабски трудиться до смерти. Об этом 
не стоит сегодня забывать, — подчерк-
нул Михаил Мягков.

Суточный паёк узников составлял 
от 80 до 100 г хлеба и 1–2 л травяного 
супа, так называемой баланды. Заклю-
чённых детей в лагере использовали для 
переливания крови гитлеровским сол-
датам. После войны следователи уста-
новили, что с конца 1942 по 1944 год че-
рез Саласпилс прошли до 12 тыс. детей, 
из них выкачали 3,5 тыс. л крови. Со-
гласно рассекреченным документам, 
погибли не менее 7 тыс. детей, из ко-
торых 3 тыс. — в возрасте до пяти лет. 
По данным историков, общее число уби-
тых в Саласпилсе — от 53 тыс. до 100 тыс. 
человек.

Всего в боях за Латвию погибли око-
ло 150 тыс. советских солдат и офице-
ров, их останки покоятся более чем 
в 400 воинских захоронениях — брат-
ских могилах. Около 20 тыс. воинов ла-
тышского корпуса и партизан награж-
дены орденами и медалями.

Общество

« ТЕМПЫ СТРОИ-
ТЕЛЬСТВА  
ЖИЛЬЯ ДЛЯ СИ-

РОТ И ЕГО ВЫДАЧИ НЕ СО-
ОТВЕТСТВУЮТ ПОТРЕБНО-
СТЯМ. ДЕТИ ОБРАЩАЮТСЯ 
В СУДЫ, И КОЛИЧЕСТВО 
НЕИСПОЛНЕННЫХ СУДЕБ-
НЫХ РЕШЕНИЙ НА 1 ЯНВА-
РЯ ЭТОГО ГОДА СОСТАВЛЯ-
ЛО 23,7 ТЫС.

Водружение Красного знамени над столицей Латвии

С помощью амфибий форсировали озеро Кишэзерс

Мирная жизнь в городе восстановилась в конце октября

Самый известный роман на русском 
языке Ольги Токарчук «Бегуны» 
выходил дважды — в 2007 
и в 2018 годах

Мировую славу Петеру Хандке 
принесла книга «Страх вратаря перед 
одиннадцатиметровым», ставшая 
основой второго фильма Вима Вендерса
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Фронт поэзии

Роман Сенчин

Писатель

Р усская поэзия 1930–1950-х годов сде-
лалась неким белым пятном нашей 

литературы: прежние знаменитости за-
быты, их стихотворения почти не переиз-
даются и не цитируются. 120-летие со дня 
рождения Алексея Суркова — хороший 
повод вспомнить, что было и кто был 
между Маяковским и Евтушенко.

Вообще-то Сурков всего на пять 
лет моложе Есенина, на два — Мари-
енгофа; он на 10 лет старше Павла Ва-
сильева, но крепко ассоциируется 
не с 1920-ми, когда литература вме-
сте со всей страной бурлила и кипела, 
а с более поздним временем порядка 
и дисциплины.

Впрочем, таких поэтов немало: Ни-
колай Тихонов, Степан Щипачёв, Па-

вел Антокольский, Александр Безы-
менский, Юрий Либединский, Илья 
Сельвинский, Владимир Луговской, 
Михаил Светлов… Они были разные, 
но никого из них я лично не могу пред-
ставить молодым. Всё это пожилые, 
осанистые мужчины с портфелями.

Сурков родился в деревне в Ярос-
лавской губернии, с 12 лет служил 
«в людях». Октябрьскую революцию, 
конечно, приветствовал, и в 1918-м 
ушёл добровольцем в Красную армию. 
За несколько месяцев до этого состо-
ялся его литературный дебют в «Крас-
ной газете».

В Гражданской войне Сурков при-
нял непосредственное участие — бил 
беляков из пулемёта, служил в развед-
ке, участвовал в польском походе, поч-
ти год провёл в плену у эстонцев, по-
том подавлял крестьянское восстание 
на Тамбовщине… В 1922-м вернулся 
в родную деревню, поднимал культу-
ру, был селькором, продолжал писать 
стихи, в 1924-м случилась публикация 
в «Правде». Чуть позже Сурков стал 
членом ВКП(б).

Через четыре года он был выбран 
делегатом Первого Всесоюзного съез-
да пролетарских писателей, а по-
сле съезда остался в Москве. В том 
же году вошёл в руководство РАПП; 
в 1934-м окончил Институт красной 
профессуры. После этого — бурная 
общественная работа и множество 
должностей.

Почему я так подробно описываю 
биографию Суркова? Чтобы показать 
постепенность вхождения его в лите-
ратурную жизнь. Без шума, эпатаж-
ных выходок, без преданных почита-
телей и ярых ненавистников. Конечно, 
была борьба, но не литературная, 
а идеологическая. И Сурков был ско-
рее не свободным художником, а ра-
бочим в цехе литературы. Не столь-
ко творил, сколько выполнял задания. 
Первый его сборник — «Запев» — вы-
шел в 1930-м. С тех пор книги издава-
лись почти ежегодно, а иногда по две-
три в год.

Помню Суркова и его сверстни-
ков, доживших до конца 1970-х — на-
чала 1980-х. Они время от времени по-
являлись в телевизоре на трибунах 
разнообразных съездов. Старчески-
ми дребезжащими голосами пыта-
лись говорить зажигательные речи. 
Не знаю, кого они зажигали — возмож-
но, таких же престарелых партийных 
руководителей, сидевших над трибу-
нами.

Стихи этих поэтов почти не читали, 
предпочитая тех, кто были или до, или 
после них. С одной стороны — Блока, 
Мандельштама, Есенина, Маяковско-
го, с другой — Рождественского, Евту-
шенко, Ахмадулину, Вознесенского…

Я познакомился с творчеством 
Суркова и его сверстников — дале-
ко, признаюсь, неполным — уже в Ли-
тературном институте. И увидел, что 

по таланту, заложенному в них приро-
дой или полученному в юности, мно-
гие были сильнее и поэтов Серебря-
ного века, и шестидесятников. Те же 
Сурков, Тихонов, Багрицкий, Лугов-
ской, Заболоцкий.

Но талантом они распорядились 
как-то однобоко, что ли. Отдали его 
общему делу, а поэт всё же индиви-
дуалист, одиночка, идущий наугад 
по бездорожью жизни, карабкающий-
ся по скалам судьбы. Недаром многие 

поэты так рано умирают: падают 
с этих скал и разбиваются.

У Суркова есть стихотворение «Ге-
рой», написанное в 1929-м. Лириче-
ский герой в нём — прообраз Павки 
Корчагина. Молодой парень, «безы-
мянный гвардеец восставшего класса», 
«личность по части экзотики куцая», 
изглоданный «сыпняками, тревогами, 
вошью», учится «в огне, под знамена-
ми рваными, в боевой суматохе поход-
ных становий», строит заводы, «оруду-
ет планами». И вот последняя строфа: 
«И совсем не беда, что густая роман-
тика / Не жила в этом жёстком, натру-
женном теле. / Он мне дорог от серд-
ца до красного бантика, / До помятой 
звезды на армейской шинели».

По сути, позже это и станет роман-
тикой: Гражданская война, восста-
новление страны, ударные стройки 
первой пятилетки… Показатель-
но, что после публикации романа 
Островского «Как закалялась сталь» 
на автора посыпались обвинения 
в том, что написано слабо, герой, де-
скать, выдуманный. Но Михаил Коль-
цов, в то время популярнейший жур-
налист, объявил, что именно такой 
герой нам и нужен, и роман стали пре-
возносить, а Павка Корчагин стал 
символом эпохи.

Алексей Сурков в основном пи-
сал о войне. Сначала Гражданской, по-
том Великой Отечественной, затем 
так называемой холодной. «Вот так вся 

жизнь — то хлопоты, то войны. / И дни 
без войн, как прежде, беспокойны»; 
«Видно, уж нам дорога такая — / Жить 
на земле от войны к войне…»

Его лирика, в которой совсем нет 
отголосков войны, слишком тиха 
и нежна, а боевые, гневные, горькие 
строки врезаются в мозг. Хотя по сво-
ему складу Сурков, конечно, был ли-
риком. В чём иногда признавался: 
«Трупы в чёрных канавах. Разбитая 
гать. / Не об этом мечталось когда-
то. / А пришлось мне, как видишь, всю 
жизнь воспевать / Неуютные будни 
солдата»

В русской поэзии Сурков остал-
ся как лирик-солдат. Стихотворени-
ем «В землянке». Его сейчас знают 
буквально все — как песню. «Бьётся 
в тесной печурке огонь…»

После войны Сурков занимал поо-
черёдно, а то и одновременно множе-
ство постов, должностей, подписы-
вал коллективные письма, клеймил 
империализм, избирался депута-
том. Стихов публиковал всё меньше, 
да и не очень они получались. Сказы-
вался и возраст, и занятость другими 
делами.

«Ещё листок в календаре моем / Лёг 
на душу, как новая нагрузка», — с печа-
лью, прикрытой бодростью, призна-
вался поэт.

Да, поэт. Обессмертивший себя 
по крайней мере одним, ставшим по-
истине народным произведением.

«Ролан Быков был мальчиком  
с довоенными идеалами»
Актриса Елена Санаева — о жизни с режиссёром «Чучела»,  
розданной премии и бритой синей птице

Марина Суранова

Ролан Быков любил юных зрителей 
со времён работы в ТЮЗе, не гово-

рил при жене о других женщинах и был 
травмирован курицей. Об этом «Извести-
ям» рассказала вдова великого режиссё-
ра и киноактёра, заслуженная артистка 
РСФСР Елена Санаева. Беседа состоя-
лась в преддверии памятной даты: 12 ок-
тября исполнится 90 лет со дня рождения 
Ролана Быкова.

К юбилею Ролана Быкова вышла книга 
«Давай-давай, сыночки!» с вашими ком-
ментариями. Название — фраза из филь-
ма с участием Ролана Антоновича?

Так кричал командир партизанско-
го отряда Локотков в фильме «Провер-
ка на дорогах», когда из грязи вытаски-
вал полуторку с солдатами. В книгу 
вошли тексты Ролана Быкова о теа-
тре, кино. Там есть рассказы о работе 
с Михаилом Роммом, Андреем Тарков-
ским. Кроме того, вышли его дневники, 
книжка стихов, сказка «Заколдованная 
принцесса», статьи, интервью, воспо-
минания о нём.

Собраны материалы и для моей кни-
ги, их уже две коробки. Надеюсь, Гос-
подь даст мне время и силы её напи-
сать.

Ролан Быков вспоминал, что влюбил-
ся в вас с первого взгляда. Помните мо-
мент встречи?

После первой встречи у меня и мыс-
ли не было связать себя с ним, наоборот, 
даже какое-то отторжение возникло. 
Но всё же меня, как и мою маму, всегда 
тянуло к талантливым умным людям. 
Есть мастера своего дела, есть опыт-
ные ремесленники, но яркие таланты 
такого ума, такой глубины, как Быков, 
встречаются очень редко. И делают-
ся путеводной звездой на всю жизнь. 
Ролан Антонович был человеком эпо-
хи Возрождения. Блок, говоря о своей 
жене, сказал: «У меня была одна жен-
щина Люба и другие». У Ролана в жизни 
были Лидия Николаевна Князева, пер-
вая супруга, я и другие.

Он всегда нравился женщинам. Вас 
не раздражало их внимание?

Мы встретились в период, когда 
он расстался с Лидией Николаевной 
и был в поиске. О других женщинах 
он не рассказывал, я и не спрашивала.

Вас он считал хорошей хозяйкой?
Готовить в 30 лет я не могла не уметь, 

имея сына, семью. Даже если до заму-
жества за тебя всё делала мама, так или 
иначе научишься. Ролан, кстати, не тре-
бовал ничего особенного, помню толь-
ко, что в начале нашей совместной жиз-
ни сказал: «Лена, пожалуйста, не давай 
мне курицу, я травмирован “Аэрофло-
том”». Тогда синих бритых куриц дава-
ли в самолёте.

Вы жили в одной квартире с мамой Рола-
на Антоновича. Она сразу вас приняла?

В конце жизни, в возрасте около 
90 лет, она сказала: «Я Лене за всё, что 
она сделала для Ролана, низко в нож-
ки кланяюсь». Мне надо было прожить 
с мужем 25 лет, чтобы она это сказала. 
Мама переехала к Быкову из комму-
налки, когда он получил небольшую 
двухкомнатную квартиру. Потом уже 
я обменяла эту двухкомнатную на трёх-
комнатную, и мы стали жить все вместе.

С творческими людьми в быту бывает 
непросто.

Да ни с кем не просто. В каждой се-
мье свои пригорки, ручейки, но выби-
раешь-то главное.

Чему главному вы научились у Быкова?
Мы все очень склонны, говоря о си-

туации, событии, человеке, припеча-
тывать, давать категорические оценки. 
А он мне как-то сказал: «Давай о чело-
веке судить по каким-то вершинам, 
а не низменностям, этого у всех хвата-
ет». Он очень любил Пашу, своего пасын-
ка, моего сына (Павел Санаев, писатель, 
сценарист, режиссёр. — «Известия»), 
и заметил однажды: «Лен, давай будем 
к нему субъективными, станем просто 
любить, объективных и без нас хватит».

Быков хорошо понимал детей. Это жиз-
ненный опыт?

Он служил в ТЮЗе восемь лет, играя 
иногда по 52 спектакля в месяц. Тог-
да и полюбил на всю жизнь детей, знал 
их очень хорошо. Надо было иметь его 

талант, чтобы так снимать для детей 
и о детях. При его жизни были люди, ко-
торые считали, что кино для детей — это 
что-то вроде детского велосипеда. Всё 
очень просто. Но его картины «Внимание, 
черепаха!», «Айболит-66», «Чучело» со-
всем не так просты, они живут до сих пор 
и будут жить ещё не один десяток лет.

О чём он жалел, что не успел?
Он надеялся на прорыв в детском ки-

нематографе, основав Фонд развития 
кино и телевидения для детей и юноше-
ства, получив от правительства боль-
шую сумму денег. Раздал средства сту-
диям, которые образовались при фонде, 
на свои замыслы не взял ничего. Георгий 
Данелия пришёл к нам как-то и сказал: 
«Ролан, что ты делаешь, зачем плодишь 
этих режиссёров, сними два-три филь-
ма — вот и будет кино для детей и юно-
шества». Но Ролан был мальчик с до-
военными идеалами, он позвал людей, 
они пошли за ним. На студии было сня-

то 86 художественных фильмов, неко-
торые из них получили премии. Но это 
были 1990-е, народа в кинотеатрах поч-
ти не было. Там торговали мебелью 
и машинами. Когда на президентском 
совете, членом которого был Быков, об-
суждались проблемы детства, он гово-
рил: должно быть создано МЧС для спа-
сения детей.

Что он имел в виду?
Души детские прежде всего.

В повести «Похороните меня за плинту-
сом» Павел Санаев рассказал, как он жил 
с бабушкой и дедушкой. Видела фото ва-
шей мамы, но она не похожа на деспота, 
сыгранного Светланой Крючковой в од-
ноимённой картине Сергея Снежкина.

Книга — отдельное произведение, 
там по-другому. Павел написал о любви. 
А она бывает очень разная, в том числе 
деспотичная, разрушительная. Несча-
стье мамы было в том, что она, человек 
очень незаурядный, прожила жизнь до-
мохозяйки. Это совершенно не её стезя. 

Но при этом она была очень преданной 
семье. Со мной в детстве хватало за-
бот. В пять лет я заболела так, что чуть 
не умерла. Никаких лекарств не было — 
лечили сахарным сиропом. Спасли меня 
гомеопаты. Сегодня наша медицина пи-
нает гомеопатию, и совершенно напрас-
но — это признанное лечение в Герма-
нии, Франции.

В фильме есть момент про гомеопатию.
Да, Пашу лечили такими средства-

ми. Аденоиды прекрасно помогли вы-
лечить, не прибегая к хирургическому 
вмешательству.

В «Похороните меня за плинтусом» 
вы должны были сыграть бабушку, по-
чему не сложилось?

Паша заканчивал свою дебютную 
полнометражную картину и не мог ра-
ботать над этим фильмом как режиссёр. 
Если бы снимал он, то сделал бы карти-
ну иначе и на роль матери пригласил бы 
меня, конечно. Я пробовалась и у Снеж-
кина, но меня не утвердили, посчитав, 
что я слишком молода и во мне нет 
злости. Хотя по возрасту я подходила, 
а злость сыграть самое простое. Хотел 
также снимать эту картину Глеб Панфи-
лов, который предложил на роль бабуш-
ки Инну Чурикову. Героиня в её испол-
нении, понятно, была бы совершенно 
другая. Думаю, фильм наполнился бы 
любовью, юмором и нежностью.

Чем сегодня занимается ваш сын?
Начал третью книгу, пишет сцена-

рии. Прозу он пишет трудно, легко соз-
дает сценарии, может их по пять–семь 
раз переписывать.

В «Школе современной пьесы» готовит-
ся премьера «Фаина. Эшелон» с вашим 
участием. Как идёт работа?

Для меня сегодня представляется не-
которой трудностью выучить 20 стра-
ниц текста. Своими словами всё хорошо 
получается, писал не Толстой, не Чехов, 
обычный человек — это воспоминания 
матери режиссёра Иосифа Райхельгауза. 
Но в спектакль вводится героиня в мо-
лодости, а значит, я должна точно всту-
пить на её реплики. Тут импровизации 
быть не может. У нас запланированы три 
встречи с режиссёром, и в конце ноября 
начнутся репетиции. В спектакле будет 
интересное оформление — с видеорядом 
и замечательной музыкой. Приходите!

Культура

МНЕНИЕ

« МЫ ВСЕ ОЧЕНЬ СКЛОННЫ ПРИПЕЧАТЫВАТЬ, ДАВАТЬ 
КАТЕГОРИЧЕСКИЕ ОЦЕНКИ. А РОЛАН МНЕ КАК-ТО 
СКАЗАЛ: «ДАВАЙ СУДИТЬ О ЧЕЛОВЕКЕ ПО ВЕРШИ-

НАМ, А НЕ ПО НИЗМЕННОСТЯМ»

Алексей Сурков известен в первую 
очередь как автор стихов песни 
«В землянке» («Бьётся в тесной печурке 
огонь…»)

«Приключения Буратино», 1975 год«Проверка на дорогах», 1971 год«Андрей Рублёв», 1966 год

Елена Санаева окончила ГИТИС в 1966 году, годом позже снялась 
в своей первой картине «Генерал Рахимов». С Роланом Быко-
вым актриса познакомилась на съёмках фильма «Докер». Сре-
ди лучших киноработ актрисы роли в фильмах — «Приключе-
ния Буратино», «Тайна “Чёрных дроздов”», «Чучело». С 2008 года 
служит в театре «Школа современной пьесы».
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Спорт

Фаворит в Петербурге
Баскетбольный «Зенит» примет самую звёздную команду Евролиги

Тимур Ганеев

Во втором туре Евролиги баскетболь-
ный «Зенит» в первом домашнем 

матче примет «Барселону», которую 
многие эксперты считают безоговороч-
ным фаворитом турнира. Петербург-
ский клуб постарается реабилитиро-
ваться за провальную игру в Берлине 
на прошлой неделе, но сделать это бу-
дет крайне непросто. В параллельном 
матче «Химки» встретятся с «Баскони-
ей», которая пока показывает не самую 
стабильную игру. Алексей Швед и ком-
пания постараются этим воспользо-
ваться.

«Барселона» на бумаге выглядит 
очень грозной силой. Кто мог пред-
ставить, что Никола Миротич покинет 
NBA и проведёт сезон-2019/20 в Евро-
лиге? В итоге у «Барселоны» собралась 
настоящая суперкоманда. Чего стоит 
только стартовая пятёрка: помимо Ми-
ротича это Малкольм Дилэйни, Алекс 
Абринес, Кори Хиггинс, Брэндон Дэ-
вис. Никто не может тягаться с «Бар-
сой» по количеству талантов — в Ев-
ропе такого не было уже очень давно. 
Анте Томич, Виктор Клавер, Адам Хан-
га, Томас Эртель, Пьер Ориола вывели 
каталонцев в топ-5 прошлого сезона.

В первом туре подопечные Светис-
лава Пешича размялись на финали-
сте последнего розыгрыша Евроли-
ги — «Анадолу» (74:64). В свою очередь, 
«Зенит», который также собрал мощ-
нейший состав в своей истории, с тре-
ском провалился в Берлине. Крупное 
поражение от «Альбы» усугубили по-
вреждения ведущих игроков — Густа-
во Айон выбыл на одну-две недели 
(перелом носа), Андрей Зубков — на не-
сколько месяцев (травма приводящей 
мышцы бедра). Правда, на этой неделе 
сине-бело-голубые смогли реабили-
тироваться на внутренней арене, вы-
играв у ЦСКА в напряжённой концов-
ке встречи.

— Это будет тяжёлый матч для нас, 
но мы готовимся к нему с таким же 
настроением, как и к любой другой 
игре,— рассказал «Известиям» защит-
ник «Зенита» Остин Холлинз. — Пла-
нируем показать свою лучшую игру 
и сделать всё для победы. Мы неваж-
но стартовали в турнире, проигра-
ли «Альбе» на выезде, но уже сделали 
работу над ошибками — для победы 
точно нужно снизить количество по-
терь и больше придерживаться плана 
на игру. Это будет наша первая домаш-

няя встреча в Евролиге, и мы должны 
показать хорошую игру перед своими 
болельщиками.

— Подготовка к первой домаш-
ней игре в Евролиге идёт полным хо-
дом, — рассказал «Известиям» дирек-
тор по маркетингу «Зенита» Денис 
Лагутин. — Билеты ещё есть, но тем-
пы продаж позволяют рассчитывать 
на аншлаг. Помимо топового баскет-
бола болельщиков ждут развлека-
тельная программа до и во время мат-
ча, церемония открытия, выступление 
оркестра и легендарного DJ 108. Кроме 
того, каждый пришедший на игру по-
лучит от клуба подарок — футболку. 
Хотим окрасить трибуны в цвета «Зе-
нита» и создать атмосферу настояще-
го праздника. Уверен, при поддержке 
петербургских болельщиков коман-
да покажет свою лучшую игру.

Также в пятницу свой 
второй домашний матч 
в этом сезоне Евроли-
ги проведут «Химки». 
В соперниках неуступ-
чивая «Баскония», ко-
торая приучила бо-
лельщиков к плей-офф 
Евролиги, куда она попа-
дала три последних сезо-
на. В первом туре испанский 
клуб разгромил на выезде 
«Жальгирис» (70:58). Прав-
да, в чемпионате Испа-
нии команда Велимира 
Перасовича потерпела 
два поражения в трёх 
играх. Это говорит 
о том, что массовая 
перестройка состава, 
затеянная нынешним 
летом, даёт о себе знать. 
«Химкам» надо постарать-
ся этим воспользоваться.

— Будем стараться одер-
жать вторую домашнюю побе-
ду, — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» лидер «Химок» Алексей 
Швед. — У «Басконии» сильная 
команда, которая играет в быстрый 
баскетбол, много очков набирает 
в быстром отрыве. Нам надо остано-
вить их атаки и не дать подобрать мячи 
в нападении. Будет сложно, но мы хо-
рошо готовы.

В первом туре «Химки» оказались 
сильнее «Маккаби» (89:83). Несмотря 
на обилие новичков, подмосковный 
клуб показал довольно слаженную игру.

— У нас отличная командная хи-
мия, — подчеркнул Алексей Швед. — 
Каждый год великолепная атмосфе-
ра в раздевалке и на площадке. В этом 
году ничего не поменялось, всё супер.

В межсезонье состав «Басконии» 
прилично обновился. Клуб расстался 
с Фойгтманном, Хиллиардом, Уэрта-
сом, Пуарье и Джонсом, при этом при-
гласил Хенри, Фалла, Стаускаса, Эри-
ка и Полонару. Сможет ли Майкл Эрик, 
отыгравший хороший прошлый сезон 
в «Дарюшшафаке», заменить Пуарье, 
уехавшего в NBA, пока непонятно.

На старте сезона баски понесли 
ощутимую потерю: уругваец Джейсон 

Грейнджер получил тяжёлую травму — 
полный разрыв ахиллова сухо-

жилия левой ноги. Ему при-
дётся пропустить полгода, 

притом что большую часть 
прошлого сезона Грейн-
джер тоже восстанавли-

вался после травмы. 
Таким образом, сей-

час разыгрываю-
щий — самая 

уя з в и м а я 
позиция 

«Баско-
нии».

Ничья возьмёт 
Для выхода на Евро-2020 нашей сборной достаточно не проиграть Кипру

Севастиан Терлецкий

Команда Станислава Черчесова 
в конце недели сыграет решающий 

матч квалификации континентально-
го первенства на Кипре. Вчера вечером 
наша сборная разгромила дома Шот-
ландию со счётом 4:0, а несколькими 
часами ранее киприоты обыграли Ка-
захстан (2:1) и сохранили хотя бы мини-
мальную интригу в отборочной группе.

�� ОТЛОЖЕННЫЙ УСПЕХ

Наша сборная могла квалифициро-
ваться на Евро ещё в четверг, но всё 
зависело не только от неё. Многое 
решалось в другом матче. Казахстан 
принимал Кипр, и лишь ничья в этой 
игре давала России шанс оформить 
досрочную путёвку уже за три тура 
до окончания квалификации.

Казахи первыми открыли счёт 
и долгое время удерживали преи-
мущество. Но за 15 минут до конца 
встречи киприоты отыгрались. Иде-
альный расклад для сборной Рос-
сии сохранялся, к сожалению, всего 
девять минут. Казахи не выдержа-
ли давления и пропустили ещё один 
мяч — 1:2. Кипр же вновь показал себя 
цепкой и боевой командой.

Таким образом, на встречу с бри-
танским коллективом наши выходи-
ли, понимая, что этот матч важный, 
но не решающий. Ещё перед стартом 
отборочного турнира эксперты пред-
полагали, что главным фаворитом 
группы будет Бельгия, а наша сборная 
поборется с шотландцами за вторую 
путёвку на Евро. На деле же всё полу-
чилось иначе. Команда с британских 
островов провалила старт квалифи-
кации, а в первой очной встрече с Рос-
сией уступила со счётом 1:2 на сво-
ём стадионе.

Так что перед игрой в Москве по-
допечные Станислава Черчесова счи-
тались безоговорочными фаворита-
ми. Ожидания Россия оправдывала 
с первых же минут. Она не имела мно-
го голевых моментов, но достаточно 
владела мячом и создавала больше 
подходов к штрафной площади со-
перника.

�� ЗАТЯНУВШИЙСЯ РАЗГРОМ

Подстёгивали команду и заполнен-
ные «Лужники». Сборная впервые 
вернулась в столицу после чемпио-
ната мира 2018 года. Хотя нельзя 
сказать, что это создало огромный 
ажиотаж. На трибунах за ворота-
ми виднелось немало свобод-
ных мест.

В самом начале игры зри-
тели будто немного стесня-
лись поддерживать сборную. 
Недаром уже закрепилось вы-
ражение, что в Москве на игры нацио-
нальной команды ходят как в театр. 
Тем не менее с каждой минутой бо-
лельщики чувствовали себя всё бо-
лее раскованно и к середине первого 
тайма стали оказывать команде до-
стойную поддержку.

Открыть счёт в первой полови-
не встречи не удалось ни хозяевам, 
ни гостям. А во второй Россия про-
должила давление на ворота оппо-
нента, и это вылилось в гол Артёма 
Дзюбы после удачно разыгранного 
углового. «Лужники» вновь увидели 
знаменитое празднование бомбар-
дира, который отдал фанатам честь.

На этом наши футболисты и не ду-
мали останавливаться. Магомед Оз-
доев тут же увеличил преимущество 
дальним ударом — 2:0. Затем Дзюба 
довёл счёт до разгрома. А оконча-
тельную точку за шесть минут до кон-

ца основного времени поставил Алек-
сандр Головин — 4:0.

— В первом тайме наши раска-
чивались, а во втором прибави-

ли в скорости и взяли своё, — отме-
тил «Известиям» глава объединения 
оте чественных тренеров, член ис-
полкома РФС Михаил Гершкович. — 

Конечно, большой молодец Дзюба. 
Он настоящий лидер команды во всех 
направлениях. Достойная, яркая по-
беда. Такая и должна была случиться.

�� ПУТЁВКА ЧЕРЕЗ ОСТРОВ

Теперь ключевым будет очное про-
тивостояние с Кипром в воскресенье. 
Россия в Никосии сразится с глав-
ным из оставшихся преследователей 
в борьбе за выход на ЧЕ-2020.

— Кипр  — достаточно сложный 
и крепкий соперник, — сказал «Извес-
тиям» экс-полузащитник сборной Рос-
сии Александр Мостовой. — Немного 
жаль, что игра всё же будет иметь тур-
нирное значение. Ведь при ином рас-
кладе в этой встрече можно было бы 
уже начинать проверять ближайший 
резерв, посмотреть в деле новых фут-
болистов.

В первом матче нашей домашней 
встречи с Кипром, который был сыгран 
в июне в Нижнем Новгороде, подопеч-
ные Станислава Черчесова одержали 
победу со счётом 1:0. Однако воспоми-
нания о той игре вызывают определён-
ные опасения перед выездом. Киприо-
ты — очень неуступчивые соперники, 
находящиеся в неплохой форме, что 
было доказано в матче с казахами.

— Игра против Кипра вызывает го-
раздо больше опасений, чем матч 
с Шотландией, — заявил «Извести-
ям» бывший наставник сборной Рос-
сии Сергей Балахнин. — Хотя сомне-
ния могут иметь место практически 
перед любым матчем, игры сборных 
часто преподносят сюрпризы. Вторая 
встреча всегда получается тяжелее. 
Времени на подготовку будет меньше, 
чем перед встречей с шотландцами, 
нужно сохранить собранность. Кро-
ме того, Кипр — очень колючая коман-
да, от неё можно ожидать чего угодно.

Матч против Кипра пройдёт на ста-
дионе гимнастической ассоциации 
«Панкиприя». Арена вмещает почти 
23 тыс. человек и наверняка будет за-
бита под завязку.

По ленинским местам
Дмитрию Биволу предрекают победу над доминиканцем с экзотическим именем

Ринат Шигаев,  
Севастиан Терлецкий

Ч емпион мира по версии WBA в полу-
тяжёлом весе Дмитрий Бивол (16–0, 

11 КО) утром 13 октября проведёт ше-
стую защиту титула. Против непобеж-
дённого российского боксёра выйдет 
доминиканец Ленин Кастильо (20–2–
1, 15 КО). Поединок пройдёт в Чикаго.

К действующему чемпиону мира 
по версии WBA в полутяжёлом весе 
в США проявляют всё больше инте-
реса, и ровно половина его выходов 
на ринг состоялась именно там. Бивол 
планировал провести защиту титула 
против американца Маркуса Брауна, 
но поединок с ним стал менее интерес-
ным для публики, после того как тот 
неожиданно проиграл Жану Паскалю.

Бой Бивол — Кастильо носит харак-
тер добровольной защиты титула, в ко-
торой букмекерские конторы счита-
ют явным фаворитом непобеждённого 
россиянина. Но не всё так просто, как 
кажется на первый взгляд. Дело в том, 
что Кастильо обладает отличной лю-
бительской базой и имеет за плечами 
выступления на Олимпийских играх 
в Пекине и чемпионате мира 2009 года 
в Милане. Правда, тогда доминикан-
цу не удалось занять призовые места.

Кастильо — опытный боец, на про-
фи-ринге выступает с 2010 года и про-
вёл уже 23 поединка, но не входит 
в топ-10 боксёров полутяжёлого веса 
ни по одной из версий. В 2018 году 
доминиканец потерпел поражение 
от ранее упомянутого Маркуса Брауна, 
уступив по очкам в зрелищной встрече.

— У нас было несколько вариантов 
соперников, с которыми велись пе-
реговоры, — рассказал «Известиям» 
Дмитрий Бивол. — В итоге я встречусь 
с Ленином Кастильо. Сейчас он нахо-

дится в достаточно хорошей форме, 
так как готовился к турниру в ноябре. 
Это сильный соперник, стойкий бок-
сёр, который хорошо работает в кон-
тратаке. Достойный оппонент. Касти-
льо участвовал в Олимпийских играх 
2008 года, а в прошлом году провёл кон-
курентный бой с Маркусом Брауном.

Другой известный российский бок-
сёр полутяжёлого веса Максим Власов 
должен был встретиться с Кастильо 
в этом году. Однако тот бой не состоял-
ся из-за травмы оппонента. Тем не ме-
нее Власов многое знает про своего не-
состоявшегося оппонента.

— Доминиканец достаточно слож-
ный соперник, он очень чувстви-
тельный, — заявил «Известиям» Мак-
сим Власов. — В него очень непросто 
прицельно попасть. При этом Кас-

тильо в ответ бьёт быстро и незамет-
но. Тем не менее надеюсь, что Дмит-
рий справится с ним и выиграет этот 
поединок.

К сильным сторонам Ленина мож-
но отнести хорошее чувство дистан-
ции, готовность и умение вести обмен 
ударами при высоком темпе поединка. 
Он здорово растягивает оппонента по-
средством челнока и нанесения левого 
прямого удара. К минусам претенден-
та можно отнести нелучшие защитные 
действия при отходах назад и не самый 
высокий класс оппозиции в прошлом.

— В первую очередь Кастильо — 
контр панчер, обладающий хорошей 
нервной системой, в ринге спокоен 
и имеет хороший тайминг, — отметил 
в разговоре с «Известиями» заслужен-
ный российский тренер Виктор Петро-
ченко. — В поединке с Биволом ему бу-
дет трудно проявить свои сильные 
стороны, так как Дима не провалива-
ется (не теряет баланс. — «Известия») 
и всегда бьёт из движения. Пробить Ка-
стильо очень трудно, предполагаю, что 
бой продлится всю дистанцию и завер-
шится победой Дмитрия единоглас-
ным решением судей.

Дмитрия Бивола специалисты за-
служенно называют лидером полутя-
жёлого дивизиона. Он провёл в про-
фи всего 16 боёв, но последние четыре 
победы были одержаны над боксёра-
ми из топ-10. Чемпион методично разо-
брался с кубинцем Салливаном Барре-
рой, малавийцем Айзеком Чилембой, 
канадцем Жаном Паскалем и амери-
канцем Джо Смитом-младшим.

— На мой взгляд, Дима уже неплохо 
известен в США, — сказал «Известиям» 
официальный представитель Бивола 
Андрей Рябинский. — А совсем ско-
ро будет известен ещё больше. Един-
ственное, чего Биволу не хватает, — это 
ещё немного пиара. Что касается гоно-
рара за бой с Кастильо, то он будет объ-
явлен после поединка.

Несмотря на достаточно небольшое 
разнообразие техник, демонстрируе-

мых во время боя Бивола, обнаружить 
изъян в стиле россиянина и восполь-
зоваться им довольно сложно. Встре-
ча в марте со Смитом-младшим стала 
тому подтверждением. Бивол дисци-
плинирован и может работать на рин-
ге как первым, так и вторым номе-
ром, регулируя тем самым темп боя. 
В поединках с топовой оппозицией 
демонстрирует 30-процентную точ-
ность выброшенных ударов. К примеру, 
в прошлом поединке Бивол выбросил 
порядка 714 ударов, из которых в цель 
пришлось 208.
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РАЕТ ЭТОТ ПОЕДИНОК

Артём Дзюба в переполненных «Лужниках» забил два мяча и отдал голевую передачу

Капитан «Зенита» Евгений Воронов 
обрёл вторую молодость после 
перехода в питерский клуб
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